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Газета  
в газете

Ответы на вопросы 
читателей  

по самым нужным 
темам.  

Например,  
кто из пассажиров 

знал, что при наличии 
билета на автобус  

в туалет на автовокзале 
можно ходить  

бесплатно?  
Теперь узнаете.  

А заодно – и о местах 
дислокации теплых 

санузлов  
на всем протяжении 
трассы Кемерово — 

Новокузнецк.

Земляки
Поздравляя коллег  

из прокопьевской 
«Шахтерской правды»  

с 80-летием газеты, 
вспоминаем  
необычные 

репортерские встречи 
с… кораблями, 

носящими название 
«Прокопьевск».
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Кузбасские власти 
получили ответ  
от руководства  
оказавшихся в зоне 
лесных пожаров 
Владимирской, 
Воронежской, 
Липецкой, 
Нижегородской  
и Рязанской областей,  
что жители  
этих регионов больше  
в гуманитарной 
помощи не нуждаются. 
Об этом сообщила 
пресс-служба 
администрации 
Кемеровской области 
со ссылкой  
на первого заместителя 
начальника 
департамента 
социальной защиты 
населения  
Наталью Круглякову.

Между тем в городах и 
районах Кузбасса 

центрами соцзащиты на-
селения было собрано бо-
лее 25 тонн  вещей, пред-
метов первой необходи-
мости и продуктов пита-
ния длительного хранения 
(всего более 40 тыс. еди-
ниц). Чтобы благородные 
усилия не пропали даром, 
губернатором принято 
решение передать эти 
вещи малоимущим семь-
ям нашей области. 

Акция по сбору вещей 
для погорельцев в области 

продолжается. Ее прово-
дит региональное отделе-
ние Российского Красного 
Креста. По словам его 
председателя Елены Мала-
ховой, отказ, полученный 
администрацией области, 
не поменял их планов. 
Вещи здесь будут прини-
мать до 15 сентября.

- Причем мы всех пре-
дупреждаем, что для пого-
рельцев принимаем толь-
ко новые вещи. После 15-го 
волонтеры вместе со спе-
циальной комиссией бу-
дут проводить сортировку 

вещей, упаковывать их, - 
рассказала Елена Алексан-
дровна. – А Центральный 
аппарат  Красного Креста 
через свои региональные 
отделения в других облас-
тях выяснит нужды пого-
рельцев и направит по-
мощь по адресу. Кстати, 
пока не хватает самого 
упаковочного материала, 
обычных картонных коро-
бок. Тут остается надеяться 
на то, что предпринимате-
ли помогут их собрать в 
нужном количестве.

Что же касается вещей, 
бывших в употреблении, 
то Красный Крест посто-
янно их принимает и раз-
дает нуждающимся жите-
лям области.

Оксана  
ЮРЬЕВА.

Тридцативосьмилетний 
слесарь-сантехник ООО 

«Доверие» возвращался 
после выполнения заказа в 
«слесарку» на проспекте 
Строителей. Вдруг он уви-
дел, как в одном из жилых 
домов из форточки квар-
тиры на первом этаже ва-
лят густые клубы дыма. 
Недолго думая, мужчина 
вбежал в подъезд и начал 
стучаться в дверь горевшей 
квартиры. За ней послы-
шался испуганный детский 
голос. Девочка стояла по ту 
сторону двери, не пытаясь 
даже позвать на помощь. 
Владислав стал колотить 
громче, уже ногами. Нако-
нец дверь открылась, и в 
проёме показалась жен-
щина - явно в неадекват-
ном состоянии. Мать тот-
час убежала обратно в по-
мещение, а девочку Вла-
дислав передал на руки 
подоспевшим прохожим.

Пьяная женщина ни за 
что не хотела выходить из 
квартиры, пытаясь само-
стоятельно потушить 
огонь. У неё, едва стоящей 
на ногах, естественно, ни-

чего не получалось: она то 
и дело попросту валилась 
на пол почти в бессозна-
тельном состоянии.

С трудом, применяя к 
сопротивлявшейся жен-
щине силу, Владислав су-
мел вытащить из опасной 
квартиры и мамашу. На 
вопрос, есть ли в доме еще 
кто-нибудь, та только ка-
чала головой и нечлено-
раздельно бормотала. Тем 
временем в квартире уже 
все было черно от дыма - 
на расстоянии вытянутой 
руки ничего не было вид-
но. Ситуацию прояснил 
один из жителей подъез-
да. «Где Ваня?», - начал он 
трясти мать. А та ничего 
не могла ответить… В это 
время где-то в дальней 
комнате раздался детский 
крик. Владислав ринулся 
на голос мальчика. Найдя 
и схватив ребенка, он еле 
выбрался сквозь черные 
клубы дыма обратно, уже 
почти теряя сознание от 
удушья…

Наглотавшихся дыма 
детей увезла подоспевшая 
«скорая помощь». Опера-
тивно прибывшие пожар-
ные, вызванные жильцами 
дома, потушили огонь. А 
Владислав свой поступок 
прокомментировал прос-
то: «Там, за дверью, было 
детское горе…» И эти сло-
ва относились в том числе 
и к горе-родительнице 

малышей. Именно из-за ее 
курения сначала загоре-
лись кровать, одеяло, пос-
тельные принадлежности, 
а затем огонь перекинулся 
на шкаф. Так что квартира 
за считанные минуты на-
полнилась едким дымом и, 
как говорят пожарные, 
летучими ядовитыми про-
дуктами горения.

У Владислава Валерье-
вича Шалыгина есть во-
семнадцатилетний сын и 
четырехлетняя дочка По-
лина, ровесница спасенно-
го им мальчика. «Малень-
кую дочку балуем. Как, 
наверное, балуют в семьях 
всех дочерей», - признался 
смущенный герой. В сво-
бодное от работы время 
он любит почитать книги 
на историческую темати-
ку, посидеть за компьюте-
ром. Когда-то он семь лет 
отработал горнорабочим, 
и те навыки, что он полу-
чил в шахте и при учениях 
по действиям в чрезвычай-
ных ситуациях, явно по-
могли ему сориентиро-
ваться и в темноте дымо-
вой завесы горящей квар-
тиры. Но смелость – это 
качество у него явно врож-
денное…

Татьяна  
ШИПИЛОВА.

Фото 
 Ярослава Беляева.

Новокузнецк.

Службы благоуст-
ройства областного 
центра подводят итоги 
озеленительного сезо-
на.

Как сообщили в адми-
нистрации города, на об-
щей площади зеленых 
насаждений в 1,7 млн. кв. 
м в 2010 году было снесено 
около 600 деревьев, опи-
лено больше  3 тыс. дере-
вьев, выполнена уборка 
поросли на 5,8 тыс. кв. м;  
выполнено формирова-
ние дикой поросли в жи-
вую изгородь – 6,3 тыс. 
погонных метров, а также 
проведена обрезка ветвей 
деревьев, препятствую-
щих видимости дорож-
ных знаков.

В нынешнем году было 
посажено свыше 3,5 тыся-
чи деревьев и около  

1 тысячи кустарников 
почти на семидесяти объ-
ектах. В этом службам 
благоустройства помога-
ли представители около 
50 различных организа-
ций, ветераны, школьни-
ки, студенты, уличные 
комитеты и обычные го-
рожане.

Из средств городского 
бюджета на посадку было 
затрачено лишь 1,5 млн. 
руб., так как многие пред-
приятия и организации 
сами профинансировали 
приобретение посадочно-
го материала. На клум-
бах, в парках, скверах и 
аллеях Кемерова, а также 
вдоль городских магист-
ралей было высажено 
около 1 млн. цветов. 

Сергей  
БРЫЗГАЛОВ.

На Притомском проспекте Кемерова начался  
монтаж первого в городе 25-этажного жилого 
дома.

В перспективе застройщик нового жилого комп-
лекса «Кемерово-Сити» - компания «СДС-Строй» 
планирует возвести здесь три 25-этажных и два 
17-этажных дома. Строительство первого кемеровско-
го «небоскреба» начато в прошлом году, когда под 
новый жилой комплекс подготовили свайное поле. 
Генподрядчиком строительства выступает компания 
«Ремстройторг». Работы по выполнению монолитных 
каркасов рядом стоящих 25- и 17-этажного домов ведут 
специалисты китайской строительной компании «Ве-
ликая стена». Завершение строительства запланиро-
вано на 2011 год.

В декабре нынеш-
него года в Юрге пла-
нируется сдать в экс-
плуатацию новый  
детский сад «Звёздоч-
ка». 110 маленьких юр-
гинцев станут его вос-
питанниками. 

В «Звёздочке» пред-
полагается  создать 
шесть групп, две из ко-
торых логопедические. 
Дошкольное учрежде-
ние будет отвечать са-
мым современным тре-
бованиям комфорта и 
безопасности. Чтобы 
отремонтировать и ос-
настить новую «Звёздоч-
ку», выделено больше  
27 миллионов рублей: 
22, 5 млн. руб. из облас-
тного бюджета, еще 5 - 
из городского. 

Колесить 
правильно

Во Дворце творчес-
тва детей и молодежи 
города Топки открыл-
ся автогородок. Теперь 
здесь будут проводить-
ся занятия по изуче-
нию Правил дорожно-
го движения для вос-
питанников отряда 
ЮИД, городских сек-
ций мотоциклистов и 
картингистов, а также 
школьников.

ЮИДовцы уже нача-
ли готовить праздник 
для школьников млад-
ших классов «Посвяще-
ние в пешеходы». А еще 
совсем скоро здесь со-
стоятся соревнования 
юных велосипедистов 
«Безопасное колесо». 
Школьники продемонс-
трируют мастерство 
вождения велосипеда,  
умение оказать первую 
помощь пострадавшим 
в результате ДТП и уст-
ранять неисправность 
велосипеда.

В строительстве го-
родка коллективу Двор-
ца творчества детей и 
молодежи помогли со-
трудники ГИБДД, пос-
тоянные шефы отряда 
ЮИД, а также спонсоры 
и родители. 

Рита ЧЕРНЫХ.

курьер

 помощь

Даром  
не пропадут

экология

жильё

поступок

«За дверью  
было детское горе…»

- так просто объясняет  
свой мужественный поступок житель 
Новокузнецка Владислав Шалыгин. 
На днях он спас из огня троих 
человек: двух малолетних детей  
и их пьяную мамашу.

Зеленое море 
Кемерова

строительство

новый объект

В библиотеках Новокузнецка открылись книжные выставки, посвященные 
выборам главы города. В Центральной городской библиотеке им. Гоголя подго-
товлены экспозиции «Выборы мэра Новокузнецка-2010» и «Выборы-2010», в 
филиале ЦГБ им. Гоголя «Наша библиотека» - «Навстречу выборам», в библи-
отеке «Куйбышевская» - «10.10.10 - Голосуем все!», в библиотеке «Фесковская» 
- «Право на выбор».вы

бо
р

ы
-2

01
0

лимат

С
ег

од
ня

Восход 6.36  Заход 19.50   Долгота дня 13.14

Восход 8.05  Заход 19.30   Перв. четв. 15 сентября

день ночь
Кемерово ок. +15 +1 – +3 
Новокузнецк +17 – +19  +2 – +4
Белово +12 – +14 +4 – +6
Юрга +9 – +11 ок. 0
Междуреченск +13 – +15 -1 – +1
Таштагол +13 – +15 -1 – +1
Мариинск +11 – +13 ок. 0
Л.-Кузнецкий +10 - +12 +4 – +6

Днем ожидается об-
лачно с прояснениями, 
дожди, местами силь-
ные, местами грозы, 
град. Ветер западный 
13-18 м/с., шквалистое 
усиление до 23-28 м/с. 
Давление будет падать, 
влажность увеличится. 
Общий уровень загряз-
нения атмосферы  ожи-
дается невысокий.

10 сентября
Переменная облачность, местами небольшие дож-

ди. Ветер западный 5-10 м/с., местами порывы 13-18 
м/с. Температура ночью +4° – ,+9ºС, при прояснении 
-1° – +4°, днем +8° – +13ºС.
11 сентября

Переменная облачность, местами небольшие дож-
ди. Ветер северо-западный 5-10 м/с., местами порывы 
11-16 м/с. Температура ночью +3° – +8°, при прояснении 
-3° – +2ºС, днем +8° – +13ºС.

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.
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курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

 Прокуратура Меж-
дуреченска встала на 
сторону горняка, кото-
рого налоговая служба 
обязала заплатить налог 
из суммы компенсации 
за травму.

Межрайонная инспек-
ция Федеральной налого-
вой службы России № 8 по 
Кемеровской области тре-
бует, чтобы гражданин, 
пострадавший на произ-
водстве, инвалид III груп-
пы, которому ОАО «Рас-
падская» возместило вред 

здоровью, причинённый в 
2007 году травмой, упла-
тил в бюджет 19724 рубля 
с дохода – суммы едино-
временной компенсации. 
Это было обозначено в 
уведомлении об уплате 
налога на доходы физи-
ческого лица за 2009 год. 
Прокуратура Междуре-
ченска направила в город-
ской суд заявление, в кото-
ром просит признать дан-
ное требование неправо-
мерным. Как пояснили в 
пресс-службе областной 

прокуратуры, в соответс-
твии с Налоговым кодек-
сом РФ компенсационные 
выплаты, связанные с воз-
мещением вреда, при-
чинённого увечьем или 
иным повреждением здо-
ровья, налогообложению 
не подлежат. 

До того, как решение 
суда вступит в силу, про-
куратура просит судебный 
орган приостановить ис-
полнение налогового уве-
домления. 

Вера СКВОРЦОВА.

По версии предвари-
тельного следствия, 

офицер милиции пере-
дал своей приятельнице 
почти 2 грамма героина. 
Той нужно было расфасо-
вать наркотик и продать 
е г о  п о  1 7 0 0  р у б .  з а  
1 грамм. Но в самый пос-
ледний момент обоих 

задержали наркополи-
цейские.

В отношении их воз-
буждено уголовное дело. 
Среди других обстоя-
тельств в ходе расследова-
ния предстоит выяснить, 
каким образом к опера-
тивнику угро попал нар-
котик.

Как сообщила офици-
альный представитель 
следственного управления 
СКП по Кемеровской об-
ласти Надежда Ананьева, 
решается вопрос об аресте 
подозреваемых.

Подготовил
Всеволод 

ВЛАДИМИРОВ.

Под девизом «Дарю 
детям шар земной» на 
кемеровском стадионе 
«Шахтёр» прошёл тра-
диционный футболь-
ный матч между коман-
дой мастеров «Кузбасс» 
и сборной детских до-
мов города под назва-
нием «Заря». 

В составе «Кузбасса» 
играли как действующие 
игроки команды (Максим 
Чеклецов, Николай Уско-
ев, Илья Иванов, Артём 
Иванов, Арам Айрапе-

тян), так и прославлен-
ные ветераны, мастера 
спорта Николай Кокови-
хин и почётный гражда-
нин города Кемерово 
Виталий Раздаев. Коман-
ду «Заря» представляли 
воспитанники детских 
домов города, большинс-
тво – из детдома №102, 
который, кстати, являет-
ся подшефным для фут-
больного клуба «Куз-
басс». 

Игра завершилась со 
счётом 6:4 в пользу про-

фессиональных футбо-
листов, но юные спорт-
смены тоже остались до-
вольны матчем. После 
него, уже в стенах детдо-
ма №102, ребята подари-
ли гостям из футбольного 
клуба  концертные номе-
ра, а те вручили детям 
памятные подарки и су-
вениры.

Эмма  
АНДРЕЕВА.

Фото 
 Василия Морозова.

тяжба

 криминал

спорт

«Налог на здоровье» 
незаконен

Ограбили мимоходом

Не в службу, а в дружбу
Старший оперуполномоченный отдела уголовного розыска ОВД города  
Осинники и его знакомая подозреваются в попытке продажи наркотиков  
в крупном размере. 

Мастер-класс  
на футбольном поле

В центре занятости 
населения Кемерова на 
сегодняшний день толь-
ко три человека с огра-
ниченными физически-
ми возможностями по-
лучили работу по феде-
ральной программе 
трудоустройства инва-
лидов, работающей с 
начала года.  Согласно 
ей, работодатели, созда-
ющие специализиро-
ванные рабочие места 
для инвалидов, получа-
ют за каждое 60 тысяч 
рублей: по 30 из феде-
рального и областного 
бюджетов. 

Всего по данной про-
грамме центр занятости 
населения заключил 5 
договоров с предприяти-
ями на 27 рабочих мест. 
Но пока они находятся в 
стадии  организации. Есть 
и другие программы тру-
доустройства инвалидов: 
областная и федеральная 
программы  квотирова-
ния рабочих мест. По ним 
должно быть трудоустро-
ено еще 96 человек, имен-
но столько заявок о вакан-

сиях подали предпри-
ятия. Эти программы от-
личаются от первой толь-
ко тем, что по ним места, 
предоставляемые соиска-
телям,  не специализиро-
ванные, не оборудован-
ные для инвалидов. А это 
является обязательным 
условием  для получения 
предприятием дотации 
от государства. Решение о 
том, кому положены эти 
деньги, принимает специ-
альная комиссия.

По словам заместите-
ля директора центра за-
нятости населения Кеме-
рова Вероники Гаврило-
вой, хотя федеральная 
программа трудоустройс-
тва инвалидов работает с 
января, лишь сейчас пред-
приятия стали проявлять 
к ней интерес. К слову, 
только по Кемерову и 
Кемеровскому району на 
учете в центре занятости 
населения стоит 530 чело-
век с ограниченными фи-
зическими возможностя-
ми.

Оксана  
ПАНАРИНА.

 рынок труда

Примут  
и получат

• В Междуреченске из 
окна на 5-м этаже выпа-
ла 8-месячная девочка. 
Вместе с мамой она 
спала на диване, кото-
рый стоял у окна. Про-
снувшись, малышка 
стремительно взобра-
лась на подоконник. 
Окно было открыто… 
Все произошло настоль-
ко быстро, что нахо-
дившиеся в комнате ро-
дители не успели среаги-
ровать. Сейчас девочка 
в тяжелом состоянии 
находится в реанимации 
городской больницы. 
Врачи делают все, что-
бы спасти ее.

• Позавчера вечером, 
в 21.40 в Новокузнецке 
легковой автомобиль 
«Тойота» сбил трех 
молодых людей – двух 
юношей и девушку (всем 
им по 20 лет), которые 
переходили дорогу по 
пешеходному переходу 
р я д о м  с  г о р о д с к о й 
ГИБДД. Парни в тяже-
лом состоянии и девуш-
ка в состоянии средней 
степени тяжести были 
доставлены машиной 
«скорой помощи» в 29-ю 
больницу Новокузнецка. 
Как рассказали в пресс-
с л у ж б е  о б л а с т н о й 
Г И Б Д Д ,  в о д и т е л ь 
«Тойоты» в течение 
августа трижды был 
оштрафован за непре-
доставление преиму-
щества пешеходам.

ЧП

В деревне  
Береговая 
Кемеровского района  
совершено 
вооруженное 
нападение  
на автозаправочную 
станцию, 
расположенную 
рядом с трассой 
Кемерово – Ленинск-
Кузнецкий.

Поздним вечером туда 
ворвались двое воо-

руженных мужчин в мас-
ках. Угрожая пистолета-
ми, стали требовать у 
оператора деньги. Видя, 
что женщина замешка-
лась, один из нападав-
ших выстрелил в пото-
лок, а потом разбил стек-
ло кассы. Свидетелем 
происходящего стала 
15-летняя девочка.

Добыча преступни-
ков составила  всего 4000 

руб.: незадолго до этого 
вся выручка автозаправ-
ки и находившегося здесь 
же магазина была пере-
дана приезжавшим ин-
кассаторам. Убегая, на-
летчики сорвали с опе-
ратора золотую цепоч-
ку…

Женщина и ребенок 
испытали шок, кроме 
того, оператор пореза-
лась осколками стекол. 
Однако ей удалось раз-
глядеть госномер авто-
мобиля преступников. 
Помогли и съемки камер 
наблюдения. Ориенти-
ровки передали всем 
милицейским постам. 
Через полчаса сотрудни-
ки ГИБДД остановили 
возле Ленинска-Кузнец-
кого похожий по описа-
ниям автомобиль «ВАЗ-
21102» с тремя молоды-
ми людьми. В салоне 
обнаружили травмати-

ческий пистолет с патро-
ном в патроннике, бое-
вые и травматические 
патроны, несколько «че-
ков» героина...

Задержанные -  жите-
ли Киселевска, двое из 
них ранее уже были су-
димы, в том числе за 
разбой и грабеж. В ка-
честве вещественных до-
казательств к уголовному 
делу приобщены маски,  
накладные автомобиль-
ные госномера и фаль-
ш и в о е  м и л и ц е й с к о е 
удостоверение.

Как рассказал рефе-
рент пресс-службы об-
ластного ГУВД Владимир 
Сергеев, вначале эти мо-
лодые люди  планирова-
ли совершить разбой в 
Кемерове, но не реши-
лись.  И на обратном 
пути в Киселевск на гла-
за им попалась АЗС в 
Береговой…

От копки  
до закладки

Губернатор обратился к главам 
городов, районов, руководителям 
организаций и предприятий всех 
форм собственности с просьбой по-
мочь своим работникам в уборке 
картофеля.

А. Г. Тулеев отметил, что, несмотря на 
холодное, дождливое лето, урожай кар-

тофеля в Кузбассе выдался на славу. 
А.Г.Тулеев просит руководителей макси-
мально помочь людям:  организовать дни 
массовой уборки картофеля, обеспечить 
транспортом для доставки урожая к 
погребам и хранилищам, внимательно 
отнестись ко всем возникающим на лич-
ных подсобных хозяйствах проблемам.

Особое внимание надо уделить одино-
ким и пожилым людям: организовать им 
в помощь волонтерские отряды, которые 
должны взять всю работу на себя - от коп-
ки  картофеля до закладки его в погреба.

Лариса БОГДАНОВА. 

 страда
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ними и нами

политэкономика
Региональные власти 

федеральный центр 
мониторит с 2007 года. 
Официальная отчетность 
(учитывается почти три 
сотни показателей, в ос-
новном статистических) за 
это время превратилась в 
реальное соревнование 
чиновников. Все потому, 
что Москва оценивает 
главное – насколько эф-
фективно тратятся бюд-
жетные деньги. А когда 
вопрос «про деньги», по-
нятно, чем это грозит. 
Придут в центре к выводу, 
что у того или иного гу-
бернатора слишком много 
расходов «не по делу», 
сократят финансирование 
из федерального бюджета. 
Это в лучшем случае. В 
худшем – не усидеть тако-
му главе региона на своем 
месте. Кстати, об этом не 
раз прямо высказывался 
российский президент. 
Посему вряд ли нужно 
особо объяснять значи-
мость места региона в 
рейтинге для наших чи-
новников.

Итак, у Кузбасса 5-е 
место среди 83 субъектов 
РФ по динамике эффек-
тивности. Выше нас в стра-
не прыгнули только Омс-
кая, Воронежская области, 
Пермский край и Ярос-
лавская область. Любой 
рост, скажут чиновники, 
это хорошо. В «плюсовом» 
рейтинге от федеральной 
власти всегда лучше быть 
в начале. Вот кто бы выде-
лял региону дополнитель-
ные деньги на строительс-
тво дорог или снос ветхого 
жилья, если бы Кузбасс не 
смог доказать, что ранее 
выданный рубль был пот-
рачен так, как нужно? А 
при раскладе на наши с 
вами интересы динамика 
роста – это не только но-
вые дороги или квартиры. 
К слову, на прошлой неде-
ле стало известно, что 
Кузбасс получит дополни-
тельное финансирование 
на строительство дороги 
Кемерово - Ленинск-Куз-
нецкий.

Ну, а пятое место Куз-

басса, как объяснило Мин-
регионразвития, – это 
снижение доли неэффек-
тивных расходов в ЖКХ с 
2007 года с 38 до 33%, рост 
занятых в малом и сред-
нем бизнесе с 14 до 22,3%, 
ликвидация бюджетных 
долгов, увеличение доли 
территорий области, где 
льготы предоставляются в 
денежной форме, с 6 до 
68%. Самый же весомый 
фактор – отсутствие неэф-
фективных расходов в об-
разовании (в 2007 г. их 
было 20%). Что все это 
значит для нас?

Самый очевидный по-
казатель – полный расчет 
с теми, кому некогда за-
должал бюджет. Как-ни-
как, речь идет о задолжен-
ности более чем в 700 млн. 
рублей. Остальное же, уж 
простите за высокий слог, 
– качественные изменения 

нашей жизни. Вот, к при-
меру, малый бизнес. Из-
вестно, что за последние 
три года тысячи людей 
были уволены с меткомби-
натов, из угольных компа-
ний, в кризис много рабо-
чих мест потеряло строи-
тельство, машинострое-
ние. Понятно, что далеко 
не все нашли работу. Сама 
на днях «тормознула» час-
тника, который еще недав-
но был директором не-
большой строительной 
фирмы. Компанию не за-
крыл, а кормится частным 
извозом. Понятно, что 
далеко не все новые пред-
приниматели – бывшие 
шахтеры или металлурги. 
Но факт есть факт – малый 
и средний бизнес вырос, и 
в него пришли новые 
люди. И рабочих мест в 
таком бизнесе теперь даже 
значительно больше, чем 

на шахтах и разрезах. Вот 
вам и угольное лицо реги-
она. «Отмывается» оно 
уже.

Теперь о неэффектив-
ных расходах в ЖКХ, обра-
зовании и льготах в денеж-
ной форме. Помнится, в 
начале этого года конт-
рольно-счетная палата 
области обнародовала 
результаты комплексной 
проверки деятельности 
прокопьевских властей. 
ЖКХ тогда была названа 
основной неэффективной 
сферой в плане бюджет-
ных трат. Все объективно: 
Кузбасс не перешел на 
100-процентную оплату 
коммунальных услуг насе-
лением, тарифы низкие 
(по сравнению с соседни-
ми сибирскими региона-
ми). В принципе, все это 
– иллюстрация на тему 
если уж не «черной дыры» 

ЖКХ, то «непонятности» 
коммунальной сферы – 
точно. Москва отметила, 
что льготников мы на де-
нежные выплаты перево-
дим, но в целом остаемся 
«депрессивным» регионом 
с 6% от всех неэффектив-
ных расходов ЖКХ страны 
(выше нас только Москва). 
Для центра это торможе-
ние реформ ЖКХ. Для нас 
– возможность не платить 
за коммуналку все 100% и 
те же относительно низ-
кие тарифы. Но результат, 
вы удивитесь, один. Лишь 
24,6% опрошенных кузбас-
совцев при составлении 
отчета в Москву были 
удовлетворены услугами 
ЖКХ. Тоже, в общем-то, 
депрессивная оценка. 

Иначе с образованием. 
Сфера эта, по оценкам 
Минрегионразвития, еще 
«чернее», чем ЖКХ. Боль-

ше всего неэффективных 
расходов в России  именно 
здесь. Более трети от всех 
415 млрд. рублей, израсхо-
дованных в стране «не так» 
в прошлом году. Причем 
с 2007 года эта цифра толь-
ко росла. Потому и кузбас-
ский ноль неэффективных 
расходов в образовании на 
вес золота. Что в этом по-
казателе? И количество 
школ, и число учителей. И 
в абсолюте, и из расчета на 
каждого школьника много 
еще чего, вплоть до выпус-
кников школ, не получив-
ших аттестат, количества 
преступлений, совершен-
ных несовершеннолетни-
ми. Цифры приводить не 
стану. Ведь каждый роди-
тель знает, что теперь тех-
нички и дворники не в 
штате школы, часть дере-
венских школ закрыта. 
Учителя расскажут, что 
теперь и зарплата платит-
ся иначе. Все это, как из-
вестно, за бюджетный 
счет. Из более чем 4 млрд. 
рублей из областного бюд-
жета и свыше 12 млрд. 
рублей по всему региону, 
потраченных по статье 
«образование» в прошлом 
году, судя по московским 
«меркам», и рубля не было 
потрачено неэффективно. 
При этом 66,5% опрошен-
ных кузбассовцев были 
довольны качеством обще-
го образования в области. 
Странная цифра. Вроде 
бы и высокая. Но осталь-
ных-то, получается, не 
очень довольных, – треть. 
Вот бы точно знать, чем 
они недовольны. Немыты-
ми полами в школах, пло-
хой едой в столовых, стро-
гим или слабым учите-
лем? Или просто оценка-
ми своих детей в дневни-
ках? Лишь последнее не 
имеет отношения к тому, 
на что выделяет деньги 
бюджет, потому что веч-
ное это – оценки в дневни-
ке. Потому что не про  
деньги, а про детей.

Татьяна  
ДУМЕНКО.

Последний доклад Министерства реги-
онального развития об эффективности 
деятельности органов исполнительной 
власти регионов наделал много шума сре-
ди чиновников. Посмотрев свои «оценки», 
прямо как школьники, чиновники краев 
и областей-«отличников» наперебой рас-
сказывали о своих достижениях.  Отстаю-
щие, естественно, скромно помалкивали. 
У Кузбасса оснований для молчания не 
было. Теперь по заданным федеральным 
нормам мы официально признаны одним 

из самых динамично развивающихся ре-
гионов. И пусть в итоговом рейтинге 
наши чиновники «ушли» за первые пол-
тора десятка регионов, позади себя они 
оставили коллег почти из семи десятков 
областей, краев и республик. Как утверж-
дали в Минэкономразвития, не послед-
нюю роль в выставлении места региону 
играло мнение тех, кто там живет, то есть 
нас с вами. Причем оказалось, что проти-
воречий между оценкой «сверху» и «сни-
зу» почти нет.

между 

Ре
кл

ам
а.
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ракурс
Эти слова крутятся 
в голове каждый раз, 
когда проезжаешь 
небольшое село  
со странным 
названием – 
Шартонка. 
Растянулось оно 
после села Кузедеева 
вдоль трассы 
Новокузнецк – 
Таштагол.  
Сначала в глаза 
бросается  
множество ульев, 
которые  
выставлены на горе.  
Потом осевшие  
и провалившиеся, 
брошенные  
и забытые 
бревенчатые 
деревенские избы, 
от которых остались 
одни крыши…  
Когда же заезжаешь 
в само село, то прямо 
у дороги видишь 
написанное  
от руки на плотном 
картоне ключевое 
для Шартонки слово: 
«Мёд».

Медом 
присушило…

 Несмотря на общий 
медовый неурожай этого 
года, мед здесь есть и сей-
час. Потому что в этом 
«пчелином царстве» тру-
дятся одновременно три 
поколения пчеловодов 
Викторовых-Козловых. И 
хоть у кого-то из них мед 
да найдется. Основатель 
династии – восьмидесяти-
летний Григорий Григо-
рьевич Викторов. Рядом 
развернул пчеловодчес-
кое хозяйство его сын 
Сергей Григорьевич. А по 
другую сторону от деда 
обосновался внук - Анд-
рей Козлов. Года три на-
зад мы как-то упоминали 
Шартонку и ее жителей в 
одном из материалов из 
цикла «Окраина». Тогда 
пчеловод Викторов жало-
вался на неудавшееся для 
медосбора лето. Так вот: 
оно по сравнению с ны-
нешним холодным летом 
2010-го было «куда уро-
жайнее». 

Однако прошедшее 
лето оказалось удачным 
для Григория Григорьеви-
ча в плане личной жизни. 
Одинокий, «в самом рас-
цвете для пчеловода лет», 
мужчина встретил добро-
желательную и веселую 
женщину Надежду Ива-
новну. Та вместе с родс-
твенниками приехала из 
Новокузнецка за грибами 
в местные леса. Увидели 
новокузнечане картонку с 
надписью «мёд» и решили 
прикупить хотя бы баноч-
ку. «Я тогда к фляге с мё-
дом так и прилипла и с тех 
пор не могу отлипнуть. 
Присушила меня эта пасе-
ка», - смеётся хохотушка 
Надежда Ивановна. Так 
увлечение пчеловодством 
и объединило судьбы двух 
одиноких пожилых людей. 
Надежда Ивановна, в про-
шлом сортировщик-мар-
кировщик на Кузнецком 
металлургическом комби-
нате, а ныне пенсионерка, 
стала Григорию Иванови-
чу надежной опорой и 

хорошим помощником в 
домашнем и пчеловодчес-
ком хозяйстве. «Свататься 
в Новокузнецк он приез-
жал с бутылкой хорошего 
красного вина и виногра-
дом. «А возраст мой тебя 
не пугает?» - спрашивает. 
А какой возраст у пчелово-
да, который половину 
жизни имеет дело с медом 
и живет на свежем дере-
венском воздухе? Ему его 
лет и не дашь!» - посмеи-
ваясь, рассказывает хозяй-
ка небольшого аккуратно-
го дома.

Самого хозяина не 
было дома – он уехал на 
рыбалку, без которой тоже 
не может жить. На озеро 
под Лысом. На днях при-
вез оттуда 75 карасей. Гото-
вят их в доме по своему 
особому рецепту – залива-
ют на сковороде водой и 
тушат со специями. Гово-
рят, вкуснотища!

«Лишь бы  
не мешали!..» 

Сын, Сергей Викторов, 
пасеку держит десять лет. 
Для развития своего под-
собного хозяйства выку-
пил несколько гектаров 
пустующей земли. Чтобы 
их оформить в собствен-
ность, ушло три года. «За 
это время любого пред-
принимателя разорить 
можно», - возмущается. У 
Сергея Григорьевича 110 
ульев, он считает, что 
меньше двадцати пчели-
ных семей держать нет 
смысла – нерентабельно. 
Профессионалы, по его 
словам, держат по 150 
семей, не меньше. Когда-
то Сергей трудился на-
ладчиком автоматическо-
го оборудования на Кузе-
деевской фабрике игру-
шек. Пока та не развали-

лась… Работал потом где 
придется: в основном по 
найму у предпринимате-
лей. А пасеку завел пото-
му, что, по его словам, 
«чисто реально кушать 
хочется». Вот некоторые 
цитаты из нашего с Сер-
геем разговора. Эти мыс-
ли он выстрадал за годы 
работы с пчелами. «Глав-
ное: я знаю, как себя вес-
ти, чтобы не нарваться на 
скандал с пчелиным се-
мейством…» Хотя однаж-
ды, рассказывают родс-
твенники, пришел домой 
после работы на пасеке, а 
на оборотной стороне его 
рабочие джинсы сотней 
пчелиных жал ощетини-
лись. Жала оставили его 
разъяренные чем-то по-
допечные. Или вот такое 
выражение: «Пчелы нико-
го не боятся. А потому 
«пальцы» им гнуть не 
надо… Нужно с ними 
просто уметь ладить». 
Или такое, если не бу-
дешь разбираться в био-
логии пчелиной семьи…
Если будешь думать толь-
ко о деньгах – ничего у 
тебя не получится…» А 
вот его кредо: «Хочу одно-
го: чтобы мне не мешали 
работать». Родные гово-
рят, что Сергей никогда 
не просит помощи у кого-
либо. Пропадает на пасе-
ке один и работает бук-
вально до упада.

 У Сергея Григорьевича 
– светлая голова и золотые 
руки. Много лет назад 
собственноручно собрал 
мини-трактор из различ-
ных деталей. Двигатель 
поставил от инвалидной 
коляски. Коробку передач 
взял от советского военных 
времен джипа, задний 
мост – частично от «Побе-
ды». «Тракторишко этот в 
нашем домашнем хозяйс-
тве более двадцати лет от-

работал. Сам такой стой-
кости и надёжности удив-
ляюсь. Вот хочу из Кузеде-
ева сюда его, в Шартонку, 
на пасеку, притащить. 
Хотя и есть здесь трактор. 
Но тот, самодельный, бо-
лее подвижный и мобиль-
ный», - строит планы Сер-
гей. По просьбе племянни-
ков он сконструировал и 
собрал целый выездной 
дом на колесах. В нем мож-
но поставить плиту, кро-
вать, стол и жить с ком-
фортом, не боясь никаких 
капризов природы. Цеп-
ляя к трактору, дом выво-
зят в липовую рощу под 
Кузедеевом, где идет сбор 
липового меда.

Амбиции  
и пасека – 
понятия 
несовместимые

 Третье поколение 
пчеловодов – Андрей и 
Кира Козловы. Жители 
Новокузнецка. Молодая 
семья, как они говорят, 
«целенаправленно и увле-
ченно» пчелами занима-
ется третий год. У Киры 
родители когда-то рабо-
тали в пчелосовхозе под 
Таштаголом, и она росла 
на пасеке. Андрей тоже 
кое-что в пчеловодческом 
хозяйстве смыслит. Тем 
более, когда рядом такие 
опытные советчики, как 
дядя и дед. «Поняли, что 
пасека – очень хорошее 
подспорье для семейного 
бюджета», - говорит Кира, 
которая ещё недавно меч-
тала быть профессиона-
лом-переводчиком с не-
мецкого языка, даже ста-
жировалась в Германии. 
Были намерения продол-
жить учебу в Бременском 
университете. Но из-за 

пожилых родителей ре-
шила вернуться на роди-
ну. Здесь поначалу учи-
тельствовала, а потом под 
р у к о в о д с т в о м  м у ж а 
вплотную занялась пчело-
водством.

Уезжает Кира в Шарто-
нку из Новокузнецка в мае 
и дома бывает лишь «набе-
гами». Андрей работает в 
АТП-4 «Южкузбассугля» и 
действиями Киры на пасеке 
частенько руководит из го-
рода по мобильному теле-
фону. «Мы с пчелами друг 
друга любим и понимаем, 
отношения у меня с ними 
замечательные. В последнее 
время я осмелела: на пасеке 
в шортах и майке хожу. А 
раньше всю с ног до головы, 
бывало, искусают. Если 
пчела укусит – слезы гра-
дом. Пчелы – подспорье для 
семейного бюджета, конеч-
но, хорошее, но и работы с 
ними невпроворот», - гово-
рит молодая хозяйка.

К тому же надо бди-
тельно следить за ульями, 
охраняя их и от местных 
«налётчиков». Выяснилось, 
что ящерицы и ежи, кото-
рых в Шартонке большое 
количество, любят полако-
миться крылатыми трудя-
гами.

К слову, в семье Козло-
вых подрастает уже и пред-
ставитель четвертого поко-
ления пчеловодов – шести-
летняя дочка Дана. «Девоч-
ка такая пасечница! Тоже 
родителям в работе с пче-
лами помогает», - нахвали-
вает её Надежда Ивановна. 
Кира сшила дочери кос-
тюм для выхода на пасеку, 
чтобы та чувствовала себя 
«настоящим пчеловодом». 
Хотя Дана пчел еще поба-
ивается. «Но что делать… 
Наскучается в городе по 
маме и рада помогать ей 
во всем».

Кадры  
решают все

Шартонку сегодня ос-
ваивают в основном дачни-
ки, которые с выходом на 
пенсию заводят здесь до-
машнее хозяйство и стано-

вятся оседлыми местными 
жителями. Как тот же Гри-
горий Григорьевич Викто-
ров, как новокузнечане 
Мария Ивановна и Иван 
Прокопьевич Гришины, 
что держат чуть ли не 
единственную в селе коро-
ву, дающую самое вкусное 
молоко на всю округу. Как 
новокузнецкая родня ста-
рейшей жительницы де-
ревни Елены Ильиничны 
Дасаевой, которой на днях 
исполнится 93 года. Ново-
кузнечане разводят здесь 
гусей и поросят, обеспечи-
вая мясом не только себя, 
но и многочисленных го-
родских родственников. 
Одна состоятельная ново-
кузнецкая семья даже де-
ржала в Шартонке боль-
шое подсобное хозяйство, 
за которым присматрива-
ла специально нанятая 
работница. Но потом жен-
щине вдруг всё надоело, 
она рассчиталась и ушла. 
И с хозяйством новокузне-
чанам, говорят, тоже при-
шлось расстаться. Вот уж 
действительно: кадры ре-
шают всё. «Нам бы в дерев-
ню народу побольше. 
Жить здесь хорошо, спо-
койно. Есть все условия, 
чтобы скотину и пчел  
держать. И брошенной 
земли немало. Найдутся 
хозяева, может, и возро-
дится ещё наша Шарто-
нка?» - питают надежду 
теперь уже бывшие ново-
кузнечане.

Что Шартонка куда 
спокойнее города, ещё раз 
подтвердила и только что 
приехавшая на междуго-
родном автобусе Новокуз-
нецк-Таштагол Людмила 
Григорьевна, свекровь 
Киры. Автобус опоздал 
более чем на час. Оказыва-
ется, в нем обнаружили 
оставленную кем-то подоз-
рительную сумку. И вы-
званные специалисты по 
антитеррору пытались её 
«обезопасить»… «Да ну 
его, этот город!» - махнули 
рукой шартонцы.

Фото  
Ярослава Беляева.

Новокузнецкий район.

Ульи, крыши, картонка… 
и ма-аленькая Шартонка!

Татьяна 
ШИПИЛОВА. 

Кира Козлова — уже из третьего поколения пчеловодов. 
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Уголь –  
дело техники

Топливо для Южно-Куз-
басской ГРЭС – уголь пре-
ткновения. Одна из основ-
ных претензий местных 
жителей и властей к стан-
ции – непроектный уголь. 

У Валентины Алексеев-
ны Шех из дома 25 по ул. 
Дзержинского, на имя кото-
рой приходили основные 
ответы на коллективные 
обращения, 35 лет и 7 меся-
цев подземного стажа на 
закрытой в конце 90-х годов 
шахте «Шушталепская»:

зяин. На аукционе акции 
ГРЭС купила компания 
«Мечел-Энерго», которая, 
как и «Южный Кузбасс», 
–  составляющая горно-
металлургического хол-
динга «Мечел». Сначала 
Красногорский грузил 
свое топливо вдобавок к 
калтанскому, а с этого года 
на ГРЭС идет только его 
топливо. Все логично: собс-
твенник может контроли-
ровать всю топливную це-
почку, следовательно, и 
качество угля.  У народа, 
впрочем, своя правда. Жи-
тели ул. Дзержинского 

С черного  
на белый 

В минувший четверг из 
трех труб ГРЭС шел белый 
и сероватый дым. Люди же 
жалуются на черный.

– Да, это бывает, – при-
знает Анатолий Голуб. – 
Когда растапливаем котлы 
мазутом, чтобы реактив-
ное топливо загорелось, 
создавая плазму. Нужно 
4-6 часов, пока котел не 
растопится. В процессе 
идет недожог мазута. А это 
другой спектр выбросов. 

В новом отопительном 
сезоне на станции обеща-
ют чадить меньше. Уста-
навливают горелки, анало-
ги тем, что используются в 
Кемерове на Заискитимс-
кой водогрейной котель-
ной (котельная использует 
мазут, но небо не коптит). 
10-15 сентября после ре-

Золоотвал, который всего 
в 300 метрах от границ 
поселка, – вторая главная 
претензия к ГРЭС.

Зольное 
соседство

Валентина Шех уже и 
не помнит, когда все нача-
лось:

– Живу тут 44 года, все 
время на нас зола и летит. 
При советской власти кон-
троль был.  Прошлый год 
мы тут задыхались. Этим 
летом, благо, дожди — не 
летит так.

ЮК ГРЭС 60 лет. В двух 
золоотвалах за это время 
скопилось миллионов 20 
кубометров золы. Для пол-
ной ясности: глубина пер-
вого, самого старого золо-
отвала 17 метров. Со стан-
ции зола по трубопрово-
дам в жидком виде – 500 
тыс. кубометров в год – 
поступает в своеобразные 
ванны, защищенные дам-
бой и глиняным экраном. 
Тут вся «грязь» оседает, 
вода отстаивается и идет 
обратно на станцию. На 
глубине отходы похожи на 
пластилин, на поверхности 
– слежавшаяся зола. По-
рыв ветра – и готовая золь-
ная буря. 

Сейчас со второго золо-
отвала «грязь» вывозят в 
первый, чтобы «побыстрее 
наполнить», поясняет зам.
управляющего директора 
по инвестициям и кап-
строительству ЮК ГРЭС 
Алексей Рогалев:

– Первый золоотвал хо-
тим заполнить примерно за 
4,5 года. Потом покроем 
сверху суглинком, посеем 
траву – рекультивируем, 
чтобы сдать городу. Это 
будет, кстати, первый слу-
чай рекультивации золоот-
вала энергостанции в Куз-
бассе.

Алексей Рогалев уверя-
ет, что и второй золоотвал 
должен стать «безопасней 
для окружающих»:

– Есть пляж в 30 метров. 
Сейчас он зарастает тра-
вой, уже не пылит. Сред-
няя часть будет затапли-
ваться водой.  Работать 
будем по секциям – год 
одну часть эксплуатиро-
вать, на следующий – пе-
рейдем на другую. Так и 
рациональней можно от-
вал заполнить, и сделать, 
чтобы меньше пылило. Но 
второго золоотвала стан-
ции хватит ненадолго – лет 
на 5.

Откуда пришло, 
туда и вернется?

– Да мы тут все больные 
от этих выбросов, – уверя-
ли собравшиеся на наш 
разговор с Валентиной 
Шех жители ул. Дзержин-
ского, которым в основном 
за 60-70 лет.

В городской админист-
рации, однако, пояснили, 
что в прошлом году анали-
зировали, действительно ли 
здоровье жителей Постоян-
ного хуже, чем у остальных 
калтанцев. Данные за пос-
ледние почти три года сви-
детельствовали, что обра-
щаются в поликлинику или 
в больницу они не чаще, чем 
остальные горожане. Болез-
ни же – такие же, как и в 
целом в городе, где тради-
ционно высокий уровень 
заболеваний кровеносной 
системы, органов дыхания.

Само собой, в поселке 
людям от этого не легче, и 
не знают они, чем будут 
дышать завтра.

Анатолий Голуб гово-
рит, что  помимо внедре-
ния новых режимов работы 
оборудования с топливом 
станция готовится к запус-
ку нового электрофильтра 
для улавливания выходя-
щего газа. Этим летом за-
ключен контракт с фран-
цузским поставщиком, 
пуск намечен на весну сле-
дующего года. КПД филь-
тра будет до 99,5%, причем 
вопрос о складировании 
отходов снимается изна-
чально. Полученные отхо-
ды – это почти готовый 
цемент марки 100, который 
можно использовать при 
изготовлении строитель-
ных блоков. Если оборудо-
вание, которое пока плани-
руется установить только 
на одном котлоагрегате, 
себя хорошо покажет, ос-
нащаться фильтрами будут 
и другие котлы.

А отходы от сгорания 
угля вполне могли бы вер-
нуться туда, откуда пришел 
уголь. ГРЭС когда-то от-
правляла отходы с золоот-
вала на Калтанский разрез 
в качестве материала для 
рекультивации. Потом раз-
рез отказался от такой прак-
тики. В начале 2000-х часть 
отходов пошла на бывший 
карьерный участок шахты 
«Шушталепская». Слой в 8 
метров высотой, внутри и 
сверху перекрытый суглин-
ком, сегодня уже зарос тра-
вой и кустарником. Место в 
карьере еще есть. ГРЭС го-

Постоянный – это временно? 

«Калтан, поселок Постоянный».  
За последние года два письма с таким обратным 
адресом шли самым высоким адресатам области – 
губернатору Аману Тулееву, депутатам облсовета, 
и страны – премьер-министру Владимиру Путину. 
Жители Постоянного жаловались на летящие  
на них дым и золу Южно-Кузбасской ГРЭС.  
Ответы они получали, для разбирательств  
в Калтан приезжало различное начальство.  
ГРЭС проверяли, наказывали штрафами.  
Энергетики уверили калтанцев, что всерьез 
взялись за свои выбросы и золоотвалы.  
Но пока жители поселка благодарят за относительно 
чистый воздух разве что дождливое лето.  
«Кузбасс» решил выяснить, на что, кроме дождя, 
могут рассчитывать постоянцы.

– С шахты шел на стан-
цию уголь – орешек к 
орешку.  Сейчас все не то.

Управляющий дирек-
тор ЮК ГРЭС Анатолий 
Голуб подтверждает:

– Шахты «Шушталепс-
кая» уже давно нет, значит, 
нет у станции проектного 
топлива. Заменой ему сна-
чала стал уголь Калтанско-
го разреза. Сейчас — меж-
дуреченского Красногорс-
кого разреза компании 
«Южный Кузбасс». 

Но проблема, по заве-
рению Анатолия Голуба, 
даже не в марке угля. Она 
что у шахты, что у разрезов 
одна – ТР. Все дело в техно-
логии сжигания:

– Мы сначала настраи-
вали оборудование на кал-
танский уголь. Но появил-
ся красногорский – вновь те 
же проблемы. Надо ре-
шить, каким образом пере-
наладить горелочные уст-
ройства, какое количество 
воздуха в топку должно 
подаваться. Этим сейчас 
занимаемся.

Уголь с Красногорского 
разреза пошел на ГРЭС с 
2007 года, когда у станции, 
входившей в состав «Куз-
бассэнерго», сменился хо-

считают, что «идет на стан-
цию, что похуже» до сих 
пор.

По словам Анатолия 
Голуба, нынешней зимой 
Калтанский разрез отка-
зался поставлять уголь на 
ГРЭС. Произошло это в 
разгар отопительного сезо-
на, потому остановить обо-
рудование для настройки 
на новое топливо было 
просто невозможно. Иначе 
в Калтане, да и в Осинни-
ках, куда станция тоже 
подает тепло, люди в до-
мах замерзали бы.

монта будет пущен котел 
№5. На нем с месяц энерге-
тики отработают нужный 
состав шихты, оптималь-
ное количество воздуха, 
чтобы потом применять на 
других своих 10 котлах.

– Посмотрим, – заметил 
на это Петр Степанович, 
сосед Валентины Шех. – 
Вчера ехал домой, дорога 
– с горы, такая пыль и сажа 
от ГРЭС шли…

Петр Степанович – быв-
ший шахтер с «Шушталеп-
ской».   Свои беды объясня-
ет даже не дымом из труб. 

това снова поставлять. Для 
этого нужен грамотный 
проект. Основная опасность 
такой «засыпки» – попада-
ние отходов в грунтовые 
воды. Пока ни по одному из 
вариантов решения нет. 

– Эх, были бы у японцев 
такие отходы, они тут же 
нашли бы, что с ними де-
лать. А пока у нас 5 лет на 
то, чтобы найти нужное 
решение, – признался нам 
Алексей Рогалев.

– А что японцы?! Они 
когда к нам на «Шушталеп-
скую» приезжали, уголь 
наш хвалили и рассказыва-
ли, как у них все устроено. 
Не селят они так близко к 
производству людей, – де-
лилась с нами своим взгля-
дом на иностранцев  Вален-
тина Шех.

– А у нас - то буря пыль-
ная, то дом разваливается, 
– привела нас к углу дома 
23 на ул. Дзержинского 
приятельница Валентины 
Алексеевны Мария Василь-
евна. – Обвалился угол, все 
промерзает. Здесь живет 
семья с маленьким ребен-
ком. Крышу новую сдела-
ли, а трубы все печные по-
косились, вода льет теперь 
сверху.  Мы жалуемся, все 
приезжают, посмотрят-
посмотрят – и все. Нам в 
городе говорят, что это 
наша собственность.

Впрочем, это уже не 
про экологию…

НА СНИМКАХ: от зо-
лоотвала до Постоянного 
всего 300 м; ГЭС иногда 
дымит и по-черному; 
Валентина Шех уже и не 
вспомнит, когда в посел-
ке начало пылить; у жи-
телей Постоянного две 
беды – ГЭС и их дома.

Фото  
Сергея Гавриленко.

Калтан.
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Герои Кузбасса

* * *

Александр Шоленберг 
родился, вырос и поч-

ти всю пятидесятилетнюю 
жизнь прожил в деревне 
Каменке и ее окрестностях. 
Третий, предпоследний,  
ребенок в семье, отец – ме-
ханизатор, мать – тоже 
колхозница. Работал, как и 
родители, в колхозе; же-
нился; после армии с год  
оттрубил на Севере; вер-
нулся в колхоз. В начале 
девяностых, когда в колхо-
зе не стало ни денег, ни 
работы, ни перспектив,  
пытался фермерствовать. 
Втроем, сведя воедино зе-
мельные паи и видавшую 
виды технику, выращива-
ли картофель, прибыль 
вкладывали в технику но-
вую, получалось неплохо, 
но через три года, как за-
брезжили более-менее се-
рьезные деньги, разногла-
сия и мелкие претензии 
выросли до неразреши-
мых. И Шоленберг пошел 
наниматься к «хозяину».

Вихров сначала убеж-
дал: ты должен быть фер-
мером, давай помогу…

- И зачем, - спрашиваю 
у Вихрова, - вам сосед-фер-
мер, если можно заполу-
чить хорошего работника?

- Мне неудобно было, 
- отвечает, - брать его рабо-
чим, потому что знаю его 
как фермера, своя техника 
у него была. И я видел по 
труду, что у них шло хоро-

шо… Потом я его и управ-
ляющим ставил, он прора-
ботал около двух лет и от-
казался: дай лучше трак-
тор, до пенсии дорабо-
тать…

* *  *

Героем Кузбасса Алек-
сандр Шоленберг стал в 

2007 году. Новость эту се-
мья приняла со спокойной 
гордостью, отец жал руку 
и хлопал по плечу, мать – 
она была еще жива – все 
говорила, какие же у нее 
хорошие дети, что гордит-
ся ими.

Но это было уже по 
осени, после того как уро-
жай был убран сначала в 
«Весне», а потом у соседей, 
в «Ленинском пути». А еще 
по весне, перед самой по-
севной, Вихров купил трак-
тор и зерноуборочный 
комбайн,  оба  фирмы 
«Кейс». На трактор сразу 
посадил Александра и его 
брата Константина, объяс-
няя: «Ребята, они милли-
оны стоят, я вам доверяю, 
но имейте в виду, что отно-
ситься нужно очень серьез-
но. Это сразу четыре «Ени-
сея» или семь наших трак-
торов».

У трактора через два 
часа заклинило двигатель 
– случай, надо сказать, 
редчайший, может, один 
на тысячу, оказалось – за-
водской брак; дали новый. 
Братья сменяли друг друга, 
«Кейс» работал как про-
клятый круглые сутки. 
Новый комбайн предна-
значался Александру, но 
тот вдруг наотрез отказал-
ся от чудо-американца, 
первого из трех или четы-
рех в области. 

- Я и на него, - улыбает-
ся теперь, - с трудом по-
шел, отказывался месяца 
два. Я привык к нашей 
технике, на всем работал, 
даже на СК-3, были такие 
без кабин, с козырьком, а 
тут все новое, тут компью-
тер – сильно боялся. Хозя-
ин меня месяца два угова-
ривал, а я наотрез. Но по-
том съездили посмотреть, 
нам порассказали, и пока-
залось, что ничего там 
страшного нет. И начал 
соглашаться. А когда про-
лез сам, пощупал все везде 
– оно мало чем отличается 
от нашего. Только что ка-
чественнее, производи-
тельнее  да комфортнее…

В тот год Шоленберг 
намолотил на «Кейсе» 
больше всех в области – 
3910 тонн зерна. Он и рань-
ше ходил в передовиках, 
получал грамоты да пре-
мии, а тут все сложилось 
как в сказке: и новейшая 

техника, и огромный уро-
жай, и хорошая погода.

- …ждал, как пойдет, 
ведь ни разу на таких ком-
байнах не работал. К тому 
же он роторный – неизвест-
но, как будет. Но он пошел 
идеально. И чисто вымола-
чивал, и без потерь, здорово 
шел… Ширина жатки де-
вять метров, скорость до 14 
километров в час, в зависи-
мости от урожайности, с 
прежними комбайнами – 
земля и небо… Допустим, 
если на «Доне» в смену са-
мое большое намолачивал 
80 тонн, то здесь до 170. 

*  *  *

На прошлой неделе, 1 
сентября, Александр 

Шоленберг и его «Кейс» 
вышли на свою четвертую 
уборочную. Ритм обыч-
ный: если, к примеру, ве-
терок и на ночное поле не 
упала роса, то можно мо-
лотить и до двух часов 
ночи, и до трех, это часов 
по пятнадцать в сутки, 
потому как не нами сочи-
нено, что в это время день 
год кормит. Лишь бы тех-
ника не подводила. Но:

- Я пока не обнаружил 
у него слабых мест. Ни 
одного болтика не заме-
нил, ни одной цепочки, 
ни одного подшипника – 
все родное. Соседи приез-
жали ко мне в первый же 
год, говорят, то подшип-
ники поменяли, то другие 

проблемы… Как они мне 
объяснили, не знаю, на-
сколько правда, у них те-
кучка большая. За один 
сезон даже много комбай-
неров сменилось. Когда 
мы получали комбайн, 
нам сразу объяснили, что 
инородные смазки, те, что 
не положены ему, недо-
пустимы. Во-первых, ска-
зали, мы по гарантии вам 
отвечать уже не будем, 
во-вторых, рекомендуем 
пользоваться тем, чем 
положено. Я пока ни разу 
не использовал то, что не 
положено. Даже денег не 
было – хозяин находил, он 
понимает. Ну и вот пока 
результат. А может, прос-
то покачественнее ком-
байн попался…

Для того чтобы понять 
урожайность поля, ему 
даже не нужны данные 
бортового компьютера. 
Можно бросить взгляд на 
зерно, которое сыплется в 
бункер, сориентироваться 
по напряжению комбайна, 
по скорости, с которой он 
движется по полю, по жат-
ке - да мало ли их, призна-
ков. И в очередной раз 
почувствовать радостное 
удивление по поводу спо-
собностей «буржуйской» 
техники: «…на «Доне» и 
колоски пролетают, и мя-
кина пролетает, а тут пря-
мо чистое зерно идет, при-
ятно смотреть»…

* * *

В начале восьмидесятых 
он решил пересесть за 

баранку. Вот эта недолгая 
история:

- Как-то попытался шо-
ферить, поработал немнож-
ко, и осень пришла, комбай-
ны в поле, и меня так тоска 
взяла! И все, не схотел, вер-
нулся в сельское хозяйство, 
мне это роднее. К профес-
сии привык, вожусь и во-
жусь, на что-то другое не 
рассчитываю. Да мне другое 
и неинтересно.

Много-много лет назад 
жена-горожанка пыталась 
говорить о городской жиз-
ни. Он больше отмалчи-
вался: не принято в их се-
мье шуметь да спорить. И 
тогда уговорила-таки она 
мужа хоть во время отпус-
ка погостить у тещи в Ке-
мерове. 

- И прожили мы, - ра-
дуется негромко, - там у 
них ровно два дня. И она: 
все, больше не хочу здесь, 
не могу, поехали домой.

- А ты сидел на диване, 
тебе было нормально?

- Нормально. И с тех 
пор ни разу разговоров о 
переезде не возникало… 
Она у меня никогда не си-
дит, она заводная, целый 
день крутится. Дома все-
таки и животные, и двор, и 
огород – все сама. Все вре-
мя в движении. 

У них две коровы, пара 
телят, пять свиней, гуси и 
куры. Четверо внуков. В 
сельском хозяйстве из де-
тей не работает никто.

- Как думаешь, какой 
деревня будет дальше?

- Даже не знаю, как 
сказать. Я все время сужу 
по своей деревне. Но здесь 
пока ничего не будет, по-
тому что нет работы, мало 
молодежи. Место для про-
живания, деревня для пен-
сионеров. А дети выраста-
ют и приезжают только за 
мясом и молоком…

- Александр Викторо-
вич, чего, - спрашиваю, - ты 
лишен в своей жизни?

- Не знаю, - отвечает, - я 
всем доволен.

- Ну, а мечты-то у тебя 
есть?

- Чтобы немножко по-
больше свободного време-
ни и чтобы хоть раз по-
пасть на хорошую рыбал-
ку. Чтобы щука, то, се, ха-
риус – что-нибудь. А ка-
рась, карпик – приелось 
как-то… Лучшая рыбалка 
была у меня еще на Севере. 
Я там и посмотрел и поп-
робовал сам рыбачить. Там 
увидел тайменя на 32 ки-
лограмма!  Ребята вытащи-
ли сеть, так от сети ничего 

не осталось, он ее всю смо-
тал на себя и всю изодрал. 
Такая рыбина… И сам ло-
вил тайменя на спиннинг, 
девять килограмм! Я зиму 
там был, зимой только 
налим из-подо льда, и у 
меня в кладовочке полен-
ницами налим лежал мо-
роженый.  Другой раз 
слышишь: там-то, там-то 
такая рыба, но никак не 
можешь попасть... А так я 
своей жизнью доволен…

* * *

Вдруг вспомнил: мы с 
Вихровым говорили о 

втором «Кейсе» – есть та-
кая у него мечта, нет, прав-
да, пока возможностей.

Так вот, говорили об 
этом слегка призрачном 
«Кейсе», и я спросил:

- И кто будет на нем ра-
ботать? Конечно, Костя?

К слову, в биографиях 
братьев очень много обще-
го. Оба после восьмилетки 
шли в училища; оба после 
армии недолго искали счас-
тья на Севере, где жила их 
старшая сестра; оба работа-
ли водителями и вполне 
осмысленно сделали выбор 
в пользу тракторов-комбай-
нов... Александр повыше, 
Константин – пополнее, но 
ему всего-то сорок четыре, 
случается, время меняет 
фигуры… Костя рассказал, 
как после армии ездил с 
водительскими правами 
брата – хоть бы один гаиш-
ник заподозрил разницу… 
У обоих по трое детей, оба 
живут в своих домах в Ка-
менке, у обоих скотина, 
одинаковые лысины и похо-
жие голоса.

Так вот, ответ  напра-
шивался сам собой, словно 
события новой серии в 
мыльном сериале: вроде 
тоже Шоленберг, тоже 
работает хорошо, не зря 
«Кейс»-трактор у них на 
двоих, пора уж ему с «Ени-
сея» – ну и так далее.

Но вдруг услышал:
- Будем думать, у меня 

пока два претендента…
Может, вот оно, это 

самое «чуть-чуть», которое 
и отличает Александра 
Шоленберга от коллег-му-
жиков, та самая негромкая 
истина: в том и отличие, 
что в случае с ним других 
вариантов нет?

НА СНИМКЕ: братья 
Константин и Александр 
Шоленберг, очень похо-
жие люди; Герой Кузбас-
са  Александр Шолен-
берг.

Фото  
Сергея Гавриленко.

Промышленновский район.

Большая  
небольшая  
разница

Во время допроса 
Валерий Вихров 
наговорил немало 
медально-значительных 
слов, а потом вдруг 
словно подвел черту, 
вернув все к самому 
началу:
- Нет, не зря, конечно, 
он Героя получил. 
Молодец парень.  
Но много, так скажем, 
и других достойных 
людей есть…
Это в ООО «Весна», 
которым командует 
Вихров, работает  
Герой Кузбасса 
Александр Шоленберг,  
и это по его, 
Шоленберга,  
поводу вел я допрос  
с пристрастием, мечтая 
услышать слова истины 
и откровения.  
А получилось  
как всегда,  
вокруг да около  
и немного туманно: 
да, звания Александр 
Викторович по делам 
своим достоин,  
но почти такие же 
мужики-механизаторы 
– трезвые, рукастые, 
основательные, 
надежные и так далее,  
и тому подобное – 
работают с ним 
рядом…
Вот и попробуй уловить 
разницу между людьми, 
так похожими образом 
жизни, привычками, 
нажитым опытом 
и разными другими 
мелочами.  
Уловить  
и сформулировать, 
ухватив истину  
за бороду…

Игорь 
АЛЕХИН.
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Ароматная, аккуратно 
нарезанная колбаса с чер-
ным или белом хлебом – 
идеальный завтрак на ва-
шем столе. Приготовить 
такой аппетитный бутер-
брод можно в считаные 
секунды, а калорий в кол-
басе или ветчине вполне 
достаточно для успешного 
начала дня. Сибирская 
продовольственная ком-
пания (СПК) на сегодняш-
ний день один из крупней-
ших мясопереработчиков 
Сибири. Мощности компа-
нии позволяют ежесуточ-
но выпускать более 100 
тонн  различных колбас и 
мясных деликатесов, кото-
рые давно  полюбились  
сибирякам.  31 августа на 
телеконференции для 
журналистов из шести ре-
гионов Сибири руководи-
тели СПК  рассказали о 
новых амбициозных пла-
нах компании по освое-
нию регионов, запуске 
вкусных новинок и обнов-
лении своего фирменного 
стиля. 

Спк: «Cибирская – 
значит натуральная, 
экологичная»

Необходимость обновле-
ния фирменного стиля СПК  
продиктована теми качест-
венными изменениями, ко-
торые уже произошли и 
происходят сегодня в компа-
нии. Изменение внешнего 
вида упаковки колбас и мяс-
ных деликатесов, логотипа 
компании, ее имиджа – в 
целом логический шаг, кото-
рый, символизируя движе-
ние вперед, предполагает, 
прежде всего, совершенство-
вание условий производства: 
техническое перевооруже-

ние предприятия, освоение 
инновационных технологий 
в производстве и упаковке 
продукции, расширение ас-
сортимента.

«Мы провели многочис-
ленные исследования, чтобы 
выяснить, как сегодня потре-
битель нас воспринимает. 
Отметили наши сильные и 
слабые стороны, – подчерк-
нула руководитель службы 
маркетинга Сибирской про-
довольственной компании 
Олеся Исаенко. – По итогам 
этих  исследований мы выде-
лили два направления рабо-
ты – обновление внешнего  
вида нашей продукции, ведь 
наш фирменный стиль не 
менялся больше 10 лет,  и 
разработка новых ассорти-
ментных предложений, но-
вых рецептур. 

Теперь логотип знакомо-
го сибирякам производителя  
будет более строгим, солид-

ным и  с меньшим количест-
вом деталей. Современным 
и динамичным его сделает 
округлая форма и  золотис-
тые, коричневые, светло-бе-
жевые тона. Но основной 
символ компании, к которо-
му привык потребитель, – 
сибирский бык - символ 
силы и здоровья — сохранен. 
Несмотря на то, что продук-
ция СПК реализуется и за 
пределами Сибири, назва-
ние компании тоже оставили 
неизменным. Как говорят об 
этом сами сотрудники, в нем 
не только сибирские корни, 
но и обещание качественной 
продукции. Мясное сырье 
для производства колбас и 
мясных деликатесов поступа-
ет с собственных заготови-
тельных комплексов в Гор-
ном Алтае и в Новосибирс-
кой области. Именно Си-
бирь, традиционно являясь 
сырьевым регионом этого 

предприятия, издавна счита-
ется экологически чистой 
территорией. 

колбаса 
«Докторская», 
«краковская»,  
«коньячная»…

Более 300 наименований  
колбас и мясных деликатесов 
разных категорий представ-
лено сегодня в ассортименте 
Сибирской продовольствен-
ной компании, которая обес-
печивает свежей мясной 
продукцией потребителей 

всего Сибирского региона, 
Алтайского края, Республи-
ки Алтай и Дальнего Восто-
ка. И это еще не предел, от-
мечают специалисты СПК.  

- За счет расширения и 
модернизации производства 
у нас появились огромные 
возможности по увеличению 
ассортимента,  - заметила 
директор Сибирской продо-
вольственной компании 
Ирина Макарова. – Обновле-
ние ассортимента началось  
еще летом. Для любителей 
дач и  пикников мы выпусти-
ли линейку «Домашний 
гриль» - колбаски для жарки 
на гриле. В августе на прилав-
ках появилась продукция 
новой линейки «Домашняя 
кухня» - вареные колбасы и 
сосиски. Покупатели уже 
оценили их главное досто-
инство – яркий аромат нату-
рального копчения, чуть 
подкопченную вкусную ко-
рочку. Еще одна  новинка – 
линейка полукопченых кол-
бас «Фирменный стандарт». 
В нее вошли фирменные 
разработки технологов пред-
приятия.   До конца сентября 
планируем запуск линейки 
оригинальных ветчин «Евро-
пейский завтрак». На этом 
мы, конечно, не остановимся. 
Работа с ассортиментом у нас 
ведется постоянно.

Новые возможности - 
новые планы

«Колбасы – дело серьез-
ное» - этот новый слоган 
Сибирской продовольствен-
ной компании отражает 
идею современного произво-

дителя-лидера, со всей от-
ветственностью относящего-
ся к своему делу. Как замети-
ли в компании, обновление 
фирменного стиля началось 
одновременно с этапом мас-
штабного расширения  про-
изводства и его технологи-
ческого перевооружения. В 
перевооружение предпри-
ятия будет инвестировано 
около 800 млн рублей -  по 
меркам отрасли,  сумма не-
малая! Уже сегодня открыто 
новое термическое отделе-
ние с автоматизированными 
немецкими термокамерами 
для варки и копчения колбас. 
Таких термокамер – единицы 
на российских  предприяти-
ях. В них колбасы приобре-
тают особенный пикантный 
вкус  и насыщенный аромат 
натурального копчения, ко-
торый так нравится покупа-
телям. 

Еще одна гордость ком-
пании – новые европейские 
линии по упаковке продук-
ции. Современные техноло-
гии, например, «дарфреш» и 
«флоупак», которые широко  
используются на предпри-
ятии, позволяют сохранять 
свежесть продукции и ее вкус 
даже при транспортировке 
на дальние расстояния.  

– Растет спрос на мясо-
продукты, мы в свою очередь 
планируем наращивать свое 
присутствие в регионах, и, в 
частности, в Кузбассе,  – под-
водит итог  Ирина МАКАРО-
ВА. – Главная задача для нас 
– познакомить потребителей 
разных  регионов с нашими 
колбасами, ветчинами, мяс-
ными деликатесами и полу-
фабрикатами; продолжать 
наращивать объемы продаж. 
Ведь не зря говорят: колбасы 
много не бывает.  

Надежда НИКОЛАЕВА.

А на завтрак – вам с колбаской бутерброд! 

CMYK

«пустырник Форте»  
от компании «Эвалар»  

сделает Вас хозяином своих эмоций!
Как стать хозяином своих эмоций? Как «обуздать» 

стресс, когда сердце не внемлет голосу рассудка, когда 
сосуды, сужаясь и расширяясь, «играют» с давлением? 
Как «подняться с колен», когда затяжная стрессовая си-
туация приводит к полному упадку сил?

Если трудности не решаются быстро и напряжение 
затягивается, принимайте «Пустырник Форте» от ком-
пании «Эвалар». В отличие от обычных настоек и таб-
леток пустырника «Пустырник Форте» производства 
«Эвалар» обладает высоким содержанием активных 
веществ (иридоидов, лютеолин) и в нем впервые дейс-
твие  пустырника многократно усилено «элементами 
спокойствия» - магнием  и витамином В6 (патент РФ  
№ 2361599). Магний снижает возбудимость нервной 
системы, витамин В6 контролирует эмоции. 

Дневное успокаива-
ющее средство «Пустыр-
ник Форте» поэтапно 
у с т р а н и т  п р и з н а к и 
стресса: холодные руки, 
мышечные спазмы, же-
лание куда-то бежать… 
и организм с благодар-
ностью расслабится. На 
все происходящее Вы 
будете реагировать спо-
койно, не теряя головы и 
здоровья. «Пустырник 
Форте» сделает Вас хозя-
ином своих эмоций!

 «Фитолакс» - фруктовый ключ  
от всех запоров

Функциональные расстройства кишечника, а проще, запо-
ры – это проблема, с которой в той или иной степени сталки-
ваются многие. Но главное то, что люди, пытаясь справиться 
с проблемой, годами принимают слабительные, а в итоге 
кишечник просто отучается работать самостоятельно!

Специалисты компании «Эвалар» пошли по принци-
пиально новому пути, создав «Фитолакс» - первое средс-
тво на фруктовых компонентах. Не являясь слабительным 
лекарством, фруктовые жевательные таблетки «Фито-
лакс» помогают кишечнику очиститься и начать работать 
самостоятельно. Ведь всем известно: фрукты регулируют 
работу кишечника самым естественным образом, это 
подтвердит любой специалист. Да многие и сами, навер-
ное, замечали, что летом, когда в рационе много свежих 
фруктов, проблема запоров решается сама собой.

Абрикосовый мусс в таблетках «Фитолакс» оказывает 
естественную помощь кишечнику, а комплекс трав устра-
няет последствия запоров и способствует очищению и 

восстановлению 
нормальной рабо-
т ы  к и ш е чн и к а . 
Фруктовые жева-
тельные таблетки 
«Фитолакс» прият-
ны на вкус, не тре-
буют запивания и 
удобны для при-
менения в любой 
ситуации. 

«Фитолакс»- 
фруктовый ключ 
от всех запоров!

 препаратов с кальцием много,  
а «Горный кальций» один

Сегодня в аптеках предлагают множество препаратов с 
кальцием. Как сделать правильный выбор?

Главное, чтобы кальций усваивался организмом. Для его 
усвоения требуется немало дополнительных условий. Одно 
из них – присутствие витамина Д3, а самое главное – наличие 
микроэлементов: марганца, меди, бора, фосфора, цинка, 
кремния и т.д. Именно таким условиям полностью отвечает 
«Горный кальций Д3» с мумие от компании «Эвалар». 

Во-первых, «Горный кальций» на 100% удовлетворяет 
суточную потребность организма как в кальции, так и в ви-
тамине Д3. Во-вторых, мумиё в составе «Горного кальция» 
содержит более 70 макро- и микроэлементов – таким соста-
вом, пожалуй, не может похвастаться ни один витаминно-
минеральный комплекс. И в-третьих, мумиё является естес-
твенным катализатором (ускорителем) доставки кальция в 
костную ткань, способствует улучшению минерального со-

става и структуры костной 
ткани. Недаром мумиё вместе 
с кальцием назначают при 
переломах для более быстро-
го восстановления костной 
ткани. Именно поэтому «Гор-
ный кальций Д3» с мумиё 
способствует лучшему усвое-
нию кальция, нормализации 
его обмена, предупреждению 
остеопороза, регенерации 
костной ткани при перело-
мах.

Препаратов кальция мно-
го, а «Горный кальций» один. 
Спрашивайте «Горный каль-
ций Д3» с мумиё от компании 
«Эвалар» в аптеках. 

Спрашивайте во всех аптеках города! «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50.  www. evalar.ru ОГРН 1022200553760

* По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009

 

                почему миллионы россиян доверяют качеству «Эвалар»?
«Эвалар» - марка №1 в России!*

СоГР №77.99.23.3.У.4005.5.06, СоГР № 77.99.23.3.У.7226.8.08 СоГР № 77.99.23.3.У.12778.11.06 БАД НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама.

Ответ прост. «Эвалар»  гарантирует высокую эффективность своих 
натуральных препаратов, потому что использует только высококачест-
венное растительное сырье и современные технологии. Культивирование 
растений на собственных биополях в предгорьях Алтая позволяет «Эвалар» 
получать травы, а значит, и препараты из них с высокой биологической 
ценностью, что несет огромную пользу для вашего здоровья. Все три со-

ставляющих – высокотехнологичное производство, собственные биополя 
и надежный контроль качества — делают «Эвалар» лидером и маркой №1 
в России. 

Вот почему миллионы людей, приходя в аптеку, выбирают препараты со 
знаком «Эвалар» - изображением жизнеутверждающего зеленого листочка, при-
носящего здоровье! 

Новый логотип.

Старый логотип.
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Дорогие  
земляки!
2010 год для нашей страны  
особенный – он объявлен  
Годом учителя.  
Считаем, что это повод не только еще раз вспомнить,  
но и сказать слова искренней благодарности  
своим наставникам и педагогам. 

Ново-Кемеровской ТЭЦ – 55!
Сегодня коллектив Ново-Кемеровской ТЭЦ 
дирекции кемеровских электрических станций 
ОАО «Кузбассэнерго» празднует   
55-летний юбилей родного предприятия.   
В областном центре Кузбасса эта электростанция 
является самой молодой и первой   
по установленной электрической мощности. 

адреса внимания
к дате

Первоначально ТЭЦ 
проектировалась под 

нужды Новокемеровского 
химического комбината 
(ныне ОАО «Азот») для 
снабжения химического 
производства промыш-
ленным паром и электро-
энергией. Однако уже на 
стадии её ввода в эксплуа-
тацию стало очевидно, что 
электростанция в перс-
пективе может и должна 
взять на себя дополни-
тельные нагрузки для 
обеспечения строящегося 
города теплом, горячим 
водоснабжением и элект-
роэнергией. Поэтому уже 
22 сентября того же пуско-
вого года Ново-Кемеровс-
кую ТЭЦ передают в 
структуру «Кузбассэнер-
го», а с середины 60-х го-
дов начинается расшире-
ние станции, сооружение 
второй, а затем и третьей 
очереди.

За пятьдесят пять лет 
ТЭЦ преобразилась кар-
динально. Над расшире-
нием предприятия рабо-
тали ведущие отечествен-
ные институты и произво-
дители энергооборудова-

ния. В числе последних 
крупных проектов, кото-
рые удалось реализовать 
на ТЭЦ, - ввод в эксплуа-
тацию в начале прошлого 
года нового турбоагрегата 
№15 типа Т-120-12,8 уста-
новленной электрической 
мощностью 100 МВт и 
тепловой мощностью 160 
Гкал/час. Система управ-
ления турбины полностью 
автоматизирована. С од-
ного рабочего места дис-
петчера, с одного компью-
тера можно отслеживать 
более ста показателей ре-
жима работы, задавать 
необходимые параметры, 
обеспечивать экономич-
ную загрузку турбины, 
высокую надежность ра-
боты оборудования. 

С пуском в работу это-
го турбоагрегата общая 
установленная электри-

ческая мощность ТЭЦ 
увеличилась на 22% — с 
465 МВт до 565 МВТ, стан-
ция стала самой крупной 
по данным показателям в 
областном центре Кузбас-
са и третьей в системе 
ОАО «Кузбассэнерго». С 
тепловой нагрузкой в объ-
еме 1449 Гигакалорий в 
час Ново-Кемеровская 
ТЭЦ обеспечивает третью 
часть левобережной части 
города и такие гиганты 
промышленности, как 
ОАО «Азот» и ОАО «Хим-
пром», теплом и горячим 
водоснабжением. Новая 
турбина способна обеспе-
чить теплоэнергией более 
600 тыс. квадратных мет-
ров жилья в Кемерове, а 
это свыше 8 тысяч семей.

С вводом новой турби-
ны работы по модерниза-
ции станции не останови-

лись. По словам главного 
инженера – начальника 
Ново-Кемеровской ТЭЦ 
Сергея Бухтоярова, в бли-
жайшее время планирует-
ся провести реконструк-
цию котлоагрегатов ТЭЦ 
с целью снижения вред-
ных выбросов в атмосферу 
и ряд других мероприя-
тий, связанных с модерни-
зацией действующего обо-
рудования. 

За годы развития стан-
ции сменилось немало 
поколений энергетиков, 
их имена навсегда вошли 
в историю электростан-
ции и всей Кузбасской 
энергосистемы. Плоды 
многолетнего самоотвер-
женного труда всего кол-
лектива  высоко оценены  
кемеровчанами, всеми 
потребителями тепла и 
электроэнергии. Коллек-
тив предприятия с уверен-
ностью смотрит и в за-
втрашний день, продол-
жая славные традиции 
энергетиков Кузбасса.

Отдел по связям 
с общественностью

ОАО «Кузбассэнерго».

Это год тех, чьими 
стараниями и благо-

родством воспитывается 
и обучается самое доро-
гое, что у нас есть, - под-
растающее поколение. И 
сегодня люди всех воз-
растов по достоинству 
отдают дань уважения 
учителям. Благодаря 
у п о р н о м у  т р у д у 
и профессионализму 
учителей в области со-
храняются лучшие тра-
диции отечественной 
школы. 

По инициативе Кеме-
ровского регионального 
отделения партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» в регио-
не объявляется акция 
«Спасибо, любимый 
Учитель!». В рамках ак-

ции мы призываем всех 
членов и сторонников 
партии, всех жителей 
Кузбасса поздравить с 
Днем учителя своих лю-
бимых педагогов, выра-
зить им слова благодар-
ности.

 Также с 6 сентября по 
5 октября текущего года 
объявляется одноимен-
ный конкурс на самое 
неординарное и необыч-
ное поздравление с Днем 
учителя педагогам «Спа-
сибо, любимый Учи-
тель!». Участником кон-
курса может стать каж-
дый, кто желает расска-
зать о своих любимых 
учителях и выразить им 
сердечные слова благо-
дарности. Это настоящее 

народное спасибо, к ко-
торому может присоеди-
ниться каждый!

Все работы и письма, 
присланные в наш адрес, 
будут опубликованы на 
партийном сайте http://
www.kuzbass-edinros.ru/. 

Итоги проведения 
конкурса «Спасибо, лю-
бимый Учитель!» будут 
подведены  25 октября 
2010 года. 

Президиум 
Регионального 

политического совета 
партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ».
г. Кемерово,  

ул. Ноградская, д. 7,  
Тел: (3842) 75-44-38  

E-mail:
kemerovo@edinros.ru,  

suglobova_lena@mail.ru

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по теле-

фону «прямая линия» вы 
можете обратиться с воп-
росами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, 
иных органов и организа-
ций. С  13 сентября по 17 
сентября 2010 года с 15  до 
17 часов вас ждут:

13 сентября - Гам-
мершмидт Андрей Аль-
бертович - начальник 
департамента угольной 
промышленности и энер-
гетики администрации 
Кемеровской области, 
тел. 58-21-08.

14 сентября - Елина 
Ольга Викторовна - замес-
титель губернатора – руко-
водитель аппарата адми-
нистрации Кемеровской 
области, тел. 36-32-39.

15 сентября - Круг-
лякова Наталья Георги-
евна - и.о.начальника 
департамента социаль-
ной защиты населения 
Кемеровской области, 
тел. 75-85-85.

16 сентября  - Треть-
яков Олег Борисович - 
начальник департамента 
сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей про-
мышленности Кемеровс-
кой области, тел. 36-33-78.

17 сентября - Исла-
мов Дмитрий Викторо-
вич - заместитель губер-
натора Кемеровской об-
ласти по экономике и 
региональному развитию, 
тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает те-
лефон обращений к гу-
бернатору Кемеровс-
кой области —  58-41-97.

КОЛЛЕГИЯ
АДМИНИСТРАЦИИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИE
от 6 сентября 2010 г. № 381      г. Кемерово

 О внесении изменений  
в постановление Коллегии Администрации 
Кемеровской области от 27.11.2008 №520  

«О государственной кадастровой оценке земель 
населенных пунктов Кемеровской области»

Коллегия Администрации 
Кемеровской области постанов-
ляет:

1. Внести в постановление 
Коллегии Администрации Кеме-
ровской области от 27.11.2008 № 
520 «О государственной кадаст-
ровой оценке земель населенных 
пунктов Кемеровской области» 
следующие изменения:

1.1. Пункт 5 изложить в 
следующей редакции:

«5. Рекомендовать Управле-
нию Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадас-
тра и картографии по Кемеровс-
кой области разместить сведения 
о кадастровой стоимости земель-
ных участков в порядке, установ-
ленном постановлением Прави-
тельства Российской Федерации 
от 07.02.2008 № 52 «О порядке 
доведения кадастровой стоимос-
ти земельных участков до сведе-
ния налогоплательщиков, на 
официальном сайте Управления 
Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и 
картографии по Кемеров- 
ской области в сети Интернет  
http://www.to42.rosreestr.ru».

1.2. В пункте 7 слова «В. М. 
Мангазеева» заменить словами 
«В. А.Шабанова».

1.3. В разделе «Результаты 
государственной кадастровой 
оценки земель населенных пунк-
тов, г. Прокопьевск» результатов 
государственной кадастровой 
оценки земель населенных пунк-
тов Кемеровской области, ут-
вержденных постановлением, 
позиции  № 13819, 33695-33698, 
33702 исключить.

2. Управлению по работе 
со средствами массовой ин-
формации Администрации 
Кемеровской области (С. И. 
Черемнов) опубликовать на-
стоящее постановление в га-
зете «Кузбасс».

3. Департаменту докумен-
тационного обеспечения Адми-
нистрации Кемеровской области 
(Т.Н. Вовченко), управлению по 
работе со средствами массовой 
информации Администрации 
Кемеровской области (С. И. 
Черемнов) и департаменту ин-
формационных технологий 
Администрации Кемеровской 
области (С. Л. Мурашкин) обес-
печить размещение настоящего 
постановления на сайте «Элек-
тронный бюллетень Коллегии 
Администрации Кемеровской 
области».

4. Рекомендовать Управле-
нию Федерального агентства 
кадастра объектов недвижимости 
по Кемеровской области размес-
тить настоящее постановление на 
официальном сайте Управления 
Федерального агентства кадастра 
объектов недвижимости по Кеме-
ровской области в сети Интернет 
http://r42.kadastr.ru.

5. Контроль за исполнением 
настоящего постановления 
возложить на заместителя Гу-
бернатора Кемеровской области 
(по агропромышленному комп-
лексу) В. А. Шабанова.

Губернатор  
Кемеровской области  

А. М. ТуЛЕЕВ. 

Филиал ФГУП «Охрана» МВД России по Кемеровской области дово-
дит до сведения граждан, пользующихся услугами по обслуживанию 
технических средств охраны, что с 1 сентября 2010 года стоимость об-
служивания устанавливается в размере 56 рублей за 1 условную уста-
новку. При незаключении договора по новым условиям до 1 декабря 2010 
года действующий договор будет считаться расторгнутым.

Телефоны для справок: по области – (8 384 2) 64-61-14, 64-61-17,  
по Кемерову — 38-78-37.

к власти с вопросомконкурс

Ре
кл

ам
а.
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Бронзовый век 
человечества

С незапамятных вре-
мен на Земле, где мы сей-
час обитаем в рамках сво-
ей цивилизации,  уже 
жили люди. Можно ли их 
назвать нашими родс-
твенными предками в 
прямом смысле этого 
слова? Точного ответа на 
этот вопрос нет. Тем бо-
лее что немалая часть 
территории нашей облас-
ти – ещё непочатый край 
для работы археологов.

 - Мы пошли на северо-
восток Кузбасса, - говорит 
Игорь Вячеславович, -  где 
последние масштабные 
работы велись ещё в 1985 
году. И выясняется, что вся 
территория, которая свя-
зывает Кузбасс с Минусин-
ской котловиной, – очаг 
нашей местной цивилиза-
ции. Район, который был 
очень хорошо заселен ин-
тересными народами и 
культурами на всем протя-
жении неолита и включая  
появление Тюркского кага-
ната. Тот район, который 
мы сейчас пытаемся иссле-
довать, соединяет Кузнец-
кую котловину (и вообще 
всю Западно-Сибирскую 
равнину) с этим культур-
ным очагом. Это в некото-
ром смысле был «проход-
ной двор», так как именно 
эта территория связывает 
два культурных массива, 
два центра древних куль-
турных традиций. Можно 
сказать, что здесь - грани-
цы соприкосновения раз-
личных миров. Террито-
рия состоит из нескольких 
ландшафтных зон, где 
люди предпочитали жить, 
потому что всегда хорошо, 
когда у тебя несколько 
«профессий». Одни наро-
ды находили себя в степ-
ной зоне, другие – в тайге, 
а самые развитые жили на 
стыке этих зон, каковым 
этот район как раз и явля-
ется. Они шли по этим 
участкам или вдоль них – 
там, где было возможно 
передвигаться. Это уводит 
нас в сторону Монголии, 
Тувы, и там появляются 
совершенно неожиданные 
открытия. Эти артефакты 
несут в себе признаки и 
местных традиций, о кото-
рых мы хоть что-то знаем, 
и пришлых – это очень 
интересно. Есть ещё один 
такой участок – в районе 
озера Танай. Так что если 
там Западные ворота в 
Кузнецкую котловину, то в 
этом районе – Восточные.

Жили ли потомки 
иранских племен 
на Кожухе?

Этим летом впервые 
после 20-летнего перерыва 
начались археологические 
работы в горно-таежной 
части, на границе Чебу-
линского и Тисульского 
районов. Зона внимания 
ученых - приток речки 
Кожух.   

- Мы там истории ни-
какой не знаем, - говорит 
Игорь Ковтун, - она вся 
отрывочна. Сейчас нас 
интересует эпоха бронзы 

– конец третьего тысячеле-
тия до нашей эры, все 
второе тысячелетие. По 
первым впечатлениям 
(пока немного материала), 
мы нашли там культуру 
эпохи поздней бронзы. Так 
называемая андроноидная 
культура, отпочковавшая-
ся от андроновской (а это 
и есть самые ранние иран-
цы на нашей территории, 
в том числе и в Кузнецкой 
котловине), более поздняя. 
То, что мы нашли, – самый 
ранний постиранский 
пласт, который появился 
на территории северо-за-
падной Азии. Этот огром-
ный массив накрывал тер-
риторию от Урала до Ени-
сея, Тянь-Шаня. Есть раз-
ные культуры, но горно-
таежных среди них до сих 
пор не находили. Так что 
это открытие: не было до 
сих пор находок, под-
тверждающих, чтобы по-
томки первых иранских 
племен на территории 
Западной Сибири жили в 
горно-таежной зоне. Пря-
мые потомки, вероятно, 
смешанные с первыми 
аборигенами. Мы нашли 
фрагменты керамики, на-
конечники стрел, дротики, 
каменное орудие. Есть 
«бронзяшки», но с ними 
нужно ещё разбираться, 
анализ сделаем, посмот-
рим. Это фрагменты плохо 
сохранившихся вещей, 
поэтому непонятно, что 
это. Во всяком случае, по 
составу бронзы можно 
определить потенциаль-
ную возможность этого 
материала. В следующем 
году мы планируем плот-
но поработать в Тисуль-
ском районе, потому что 

там есть что продолжать: 
мы только край поселения 
«зацепили», самый край. 
Сложно разобраться, мы 
ещё не всегда понимаем, 
как вести себя в этом райо-
не, многие вещи нужно 
заново осваивать. Только за 
неделю до конца раскопок 
поняли, куда уходит посе-
ление, где его основная 
часть. Мы находим остатки 
хозяйственной деятельнос-
ти. Если повезет – жилище, 
если ещё больше повезет 
– помойную яму. Здесь, 
кстати, на помойную яму 
и нарвались, но она не сов-
сем та, которую хотелось 
бы, потому что материал 
есть, но камнями все пере-
крыто, периодически, ви-
димо, водой заливало. Мы 
поняли, что взяли низко.  

Надеюсь, что на следу-
ющий год найду подходя-
щую технику, и продол-
жим. Этим дождливым 
летом работали в ужасных 
условиях – заливало все, 
мы практически эвакуиро-
вались оттуда. Женщин 
посадили в лодки, привя-
зали к лодкам все, что по-
лое, а мужики загрузились 
в машину и ехали по фары 
в воде.

Долгая, 
«нашпигованная» 
находками

Если говорить о «Биб-
лии» наших далеких-дале-
ких предков, то, по словам 
Игоря Ковтуна, вся она 
практически у нас перед 
глазами. А именно – на 
наших знаменитых Писа-
ных скалах. Не случайно 
уже не одно поколение 
ученых пытается расшиф-

ровать значения этих «пи-
санок», интерпретировать 
правильно эти священные 
тексты людей «дохристов-
ской цивилизации». И в 
этом году ученые продол-
жают копать на Томи. Пря-
мо над Новоромановской 
писаницей, где на камнях 
стоянка «Долгая1» (по на-
званию речки). И эта сто-
янка просто «нашпигова-
на» находками. На 40 квад-
ратов, раскопанных в этом 
году, - несколько сотен на-
ходок. 

Место это особое, и не 
случайно пять местона-
хождений наскальных ри-
сунков из восьми сконцен-
трировано именно на этом 
участке, где река меняет 
свое направление. В Сиби-
ри реки текут с юга на се-
вер, и в этнографии сибир-
ских аборигенов верхний 
мир, истоки – это  рожде-
ние, это юг.  А нижний  
мир, смерть, связан с ус-
тьем, или с севером. Люди 
живут в среднем мире. В 
данном же случае река те-
чет до Колмогорова на се-
вер, как ей положено, а 
потом поворачивает на 
запад до села Новоромано-
во. Запад в некотором пер-
вобытном смысле – это 
тоже север. Там солнце 
садится. Эти трансформа-
ции русла не могли остать-
ся незамеченными. Мифо-
логическая ситуация: река, 
которая должна течь в 
нижний мир, вдруг возвра-
щается как бы назад, к 
своим истокам. Действие 
воистину инфернальное, 
где смерть – это только 
начало. И именно здесь 
сконцентрировано на-
ибольшее количество на-
скальных «священных тек-
стов».

- Есть у нас проблема 
датировки наскальных ри-
сунков, - говорит Игорь 
Вячеславович, - в том числе 
и томских. Раньше счита-
лось, что они датировались 
неолитом или новокамен-
ным веком, потом стало 
совершенно очевидно, что 
первые рисунки на Томи 
были выбиты в эпоху брон-
зы. По моим представлени-
ям, древнейший рисунок 
на Томи связан с культурой, 
которая датируется ран-
ним 17-м веком, может 

быть – 18-м до нашей эры. 
Так вот, на Долгой в этом 
году нашли материал, вер-
нее, целый комплекс, кото-
рый датируется концом 
третьего тысячелетия. То 
есть приблизительно на 4-5 
столетий старше. И с этим 
материалом идут предме-
ты, связанные с бронзоли-
тейным производством. 
Очень похоже на крахолев-
скую культуру, ложную 
текстильную керамику, 
которая известна и на тер-
ритории Новосибирской 
области, и у нас, и даже 
западнее есть. Эта культура 
сама по себе загадочная, и 
возникает соблазн связать 
наши находки с ней. На-
прямую ничего вроде не 
доказывается, но косвенно 
эта культура синхронна 
некоторым культурам на 
соседних территориях, для 
которых характерно фигу-
ративное искусство – на 
камне, бронзолитейное 
производство с фигурной 
отливкой.

И в то же время в мате-
риалах этого народа нет 
изображений лося, то, с 
чем я раньше связывал 

ранний пласт наскальных 
рисунков реки Томи. Лось 
– это не их персонаж, у них 
только медведь. Вообще-то 
в мифологиях сибирских 
народов медведь и лось 
представлены как два про-
тивоборствующих начала, 
как  добро и зло, причем 
медведь - темный символ 
нижнего мира, инферналь-
ная такая фигура, а лось – 
светлого. Так вот, часть 
лосиных композиций 
можно связать с этим на-
родом, который относится 
к концу 3-го - началу 2-го 
тысячелетия до нашей 
эры. Пока, правда, не знаю, 
аргументов нет. Но посре-
ди раскопа лежит огром-
ное количество костей, в 
основном конечностей 
лося, и рядом – керамика 
этой культуры. Не знаю, 
изображаемым или нет, но 
то, что лось был употреб-
ляемым ими персонажем, 
– это однозначно. А от 
употребления до изобра-
жения – один шаг. 

Хотелось бы иметь цепь 
доказательств более корот-
кую, а значит, более убеди-
тельную. Если я смогу это 
сделать, то смогу установить 
почти наверняка вероятную 
языковую и генетическую 
принадлежность людей, 
которые оставили эти пись-
мена. А это именно письме-
на, сюжеты на рисунках 
нужно читать – по характер-
ным позам персонажей, 
стилистике изображения, 
подчеркиванию деталей, 
личины, атропоморфных 
образов. Но для продвиже-
ния вперед нужна дата.

Фото  
Федора Баранова.

до нашей эры

Восточные ворота  
КузнецКой КотлоВины

Евгения 
РАЙНЕШ. 

небольшой словарик в качестве ликбеза

АндроновскАя культурА: археологическая 
культура эпохи бронзы, названа по деревне Анд-
роново близ Ачинска. Представляется широкой 
этнокультурной общностью, которая сущест-
вовала в степях Западной сибири, казахстана, 
Алтая и среднего Енисея. она принадлежала зем-
ледельческо-скотоводческим племенам.

о границах территории, основных чертах вхо-
дящих в эту общность локальных культур среди 
исследователей общего мнения нет. нет единства 
и в вопросе о точном времени её существования. 
ориентировочно датируется серединой и 2-й по-
ловиной 2-го тыс. до н. э. 

ИндоИрАнцы. выделились во второй поло-
вине III тыс. до н. э. из индоевропейской общнос-
ти, переселились из мест первоначального про-
живания в север ном Причерноморье на восток и 
расселились между доном и уралом. древние 
индоиранцы были кочевниками. как и остальные 
индоевропейцы, они первыми в истории челове-
чества приручили коня. в начале II тыс. до н. э. 
индоиранцы достигли средней Азии, где и жили 
несколько веков. сами индоиранцы называли себя 
ариями, что, вероятнее всего, первоначально 
означало «знатный», «высший», «благо родный». 
Поэтому индоиранцев обычно называют ария-
ми, или арийцами.

крохАлЕвскАя культурА. крохалевский 
археологический микрорайон находится в новоси-
бирской области, берет название от села кроха-
левка, где в результате раскопок в 70-х годах про-
шлого века были обнаружены кремневые орудия, 
остеологический материал и уникальная керами-
ка, характеризующаяся особой техникой нанесе-
ния орнамента, особенностью декоративной 
схемы, специфической формой дна и его орнамен-
тацией.

Заканчивается археологический сезон этого года.  
И хотя сегодня ещё рано делать окончательные выводы,  
вполне  возможно, что по его итогам нас ждут  
очень даже интересные открытия. Археологические экспедиции  
под руководством Игоря Ковтуна, заведующего лабораторией 
археологии Института экологии человека СО РАН, доктора 
исторических наук, работали этим летом в нескольких направлениях. 
И предварительные результаты  их деятельности впечатляют.
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 
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Веселый карандаш

Поиграй-ка

Угадай-ка

Анаграммы Веселый фотоаппарат

ребятишки, раскрасьте картинку по цифрам:  
1 — красный; 2 — белый; 3 — голубой; 4 — синий; 5 — зеленый;  

6 — салатовый; 7 — коричневый. 
Участки, оставшиеся без цифры, закрасьте черным.

Друзья, среди этих фрагментов найдите те,  
которые принадлежат этой картинке.

ребята, среди этих хвостов отыщите те,  
которые принадлежат ослику Иа.

Наш фотодруг принес нам изо-
бражения гладиолусов, астр и 
хризантем.

все это рыбы: щука, налим,  
хариус, таймень, окунь, пескарь, 
уклейка и сазан.

Лабиринт

Ответы на задания от 2 сентября
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Не из той  
семьи

Теперь тоска напала и 
на нее. Или нет, скорее не 
тоска, а чувство вины перед 
сыном. Может быть, пото-
му и стал он дважды разве-
денным, что помнил всегда 
только одну – Наташу. 
Хорошая была девочка, 
ничего не скажешь. Но вот 
ее родители… Отец – ал-
каш, мать – посудомойщи-
ца. И зачем только троих 
рожала? Наташа – стар-
шая дочь – была за няньку 
своим младшим сестрен-
кам. Выведет их во двор, 
посадит в песочницу, а 
сама рядышком, учебник 
читает. И как только успе-
вала хорошо учиться? В 
школе и классе ее всегда в 
пример ставили. Жаль, что 
отец с матерью Наташи 
этого не слышали. На соб-
рания они не ходили. А 
отец вообще вряд ли даже 
знал, в какой школе учится 
его дочь. Одно слово – пья-
ница. Правда, тихий. Кри-
ков из Наташиной кварти-
ры не доносилось. И гости 
там не бывали. Стеснялась 
девочка привести подру-
жек и одноклассников в 
свою двухкомнатную «хру-
щобу» с запахом отцовско-
го перегара. И бедности 
убранства стеснялась. Сама 
тоже редко где бывала. 
Некогда: школа. уроки, 
сестренки, мать, жалующа-
яcя на усталость и свою 
горькую судьбу.

А Наташа тогда цель 
поставила: ни за что не 
повторить материнскую 
судьбу. Обязательно посту-
пить в институт, выйти 
замуж ни за кого попало, 
родить только одного ре-
бенка, чтобы дать ему все 
то, чего не имела сама.

Об этом Наташа при-
знается Аркадию, живше-
му в их же доме, только в 
трехкомнатной квартире. 
А учились Аркадий и 
Наташа в параллельных 
классах. У них были одни 
учителя, а потому и зада-
ния они получали одни и 
те же. Но если Наташа 
при всей своей загружен-
ности домашними дела-
ми умудрялась решать 
трудные задачи и хорошо 
писать сочинения, то Ар-
кадий, увы, звезд с неба не 
хватал. И потому часто 
зазывал Наташу к себе, 
чтобы она помогла ему с 
домашним заданием. Ар-
кадий знал, что Наташа 
не будет ничего никому 
рассказывать. И за отзыв-
чивость, и за это вот мол-
чание мама Аркадия уго-
щала девочку блинчика-
ми, котлетками, конфета-
ми и тортиками, которые 
пекла сама. Татьяна Бори-
совна догадывалась, что 
лучшая еда в семье Ната-
ши – суп да картошка. 
Правда, из столовой, где 
работала ее мать, послед-
няя возвращалась не с 
пустыми руками. Может 
быть, это были остатки 
еды с «барского стола», а 
может, приворовывала 
что-то на «закусь» мужу. 
Благо, что со временем ее 
младшие дочки пошли в 
детский сад. Вот там-то и 
наедались. Но все равно 
Наташа припрятывала 

для сестер конфеты, яб-
лочки, которыми угощала 
ее Татьяна Борисовна. 
Однако чаще всего Ната-
ша отказывалась от уго-
щений.

То, что Наташа и Ар-
кадий видятся не только в 
школе, стало достоянием 
их двора. Судачили сосед-
ки: «Пусть хоть жених 
достанется Наташе хоро-
ший». В смысле – из хоро-
шей семьи. Услышала об 
этом Татьяна Борисовна и 
обмерла. Зачем ее сыну 
такая невеста из неблаго-
получной семьи? Все рав-
но гены «аукнутся». Да и 
вообще… Нет, нет, Ната-
ша Аркадию не пара, 
совсем не пара! Но надо 
как-то было потерпеть ее 
до выпускного вечера, до 
получения аттестата. Ведь 
из Наташи получался 
неплохой и притом бес-
платный репетитор для 
Аркаши. Конечно, семья 
парня была не из бедных, 
но Татьяна Борисовна 
умела экономить, загля-
дывать в будущее сына.

Не ко двору
Как ни старались Ната-

ша и Татьяна Борисовна, в 
аттестате Аркаши все-таки 
оказалась одна тройка. Но 
и классный руководитель, 
и директор школы, да и 
все другие удивлялись и 
радовались, что Аркадий 
так поднажал на учебу. А 

вот глядя на Наташу, со-
жалели, что не удалось 
девочке дойти до медали. 
Наташа виновато улыба-
лась, а сама глядела в сто-
рону Аркаши. Он опять 
танцевал не с ней. И, ко-
нечно, не заметил, что она 
рано ушла с выпускного 
вечера в своем платьице в 
синий горошек. Глаза у 
Наташи были тоже синие, 
и «горошек» очень к ним 
подходил. А просто белое 
платье она сама не захоте-
ла. Куда его потом? Не до 
свадьбы же беречь. А в 
горошек можно носить 
хоть каждый день. И экза-
мены в институт можно 
сдавать в нем же.

Однако вместо наряд-
ного платья уже вскоре 
надела Наташа платье 
темное. И занавесила в 
квартире единственное 
зеркало. Потому что к ним 
пришла беда: умер отец. 
Во дворе говорили:

– Сам отмучился и всех 
отмучил.

Но похоронить отца все 
же помогли. Не столько его 
жалеючи (жизнь-то свою 
сам пропил), сколько его 
семью. А больше всех Ната-
шу. Куда ей теперь уезжать 
учиться? На кого сестренок 
оставлять.  Мать-то в пос-
леднее время тоже к стопоч-
ке прикладываться стала.

Посочувствовала Ната-
ше и Татьяна Борисовна. И 
тут же сообщила новость, 
что их семья хочет менять 

квартиру на Новосибирск. 
Там и собирается учиться 
Аркаша. Да и вообще не 
нравится Татьяне Борисов-
не ни этот захолустный 
(так она говорила) город, 
ни этот дом, ни этот двор. 
И соседи по дому не нра-
вились.

– Не пришлись мы к 
этому двору, – сказала она 
и засмеялась. А на следую-
щий день, когда к подъезду 
Наташи подъехала маши-
на, чтобы увезти ее отца в 
последний путь, к подъез-
ду Аркаши тоже подъеха-
ла машина –  за мебелью и 
вещами Аркашиной се-
мьи. Самого Аркаши не 
было: он уже жил в Ново-
сибирске, готовясь к экза-
менам…

…Как и предполагали 
соседи, Наташа никуда не 
уехала из своего малень-
кого города. Но и мечты 
об учебе не оставила. 
Только уже заочной. По-
тому что она – старшая 
сестра – не хотела, чтобы 
Тоня и Соня (так звали 
девочек) повторили ее 
безрадостное детство, а 
потом и юность. Наташа 
понимала, почему Татья-
на Борисовна (именно она 
была главной в своей се-
мье) так ускорила переезд 
в Новосибирск. Она прос-
то испугалась, что Арка-
дий полюбит ее – бедную 
девочку из своего двора… 
Но она-то, Наташа, уже 
полюбила его…

Не стерпелось, 
не слюбилось

В институт Аркадий 
поступил, а уже на третьем 
курсе удачно женился. Так 
казалось Татьяне Борисов-
не. Она была так счастлива, 
что в порыве благородства 
даже отправила телеграм-
му Наташе, пригласив ее 
на свадьбу Аркаши. Татья-
на Борисовна хотела, ко-
нечно, как лучше, но для 
Наташи та телеграмма с 
цветочками стала ударом.

– Не горюй, дочка, – 
утешала ее мать. – Вон как 
за тобой Митька бегает. А 
замуж надо выходить не за 
того, кого любишь, а за 
того, кто любит тебя.

Наташе было уже все 
равно. И стала она носить 
Митькину фамилию. А 
потом и ребенка под своим 
сердцем. Родился мальчик, 
которого назвали Аркади-
ем. А кто бы сомневался? 
Даже Митя не возражал. 
Да и некогда ему было. Как 
стал «обмывать» сына, так 
и гулял, гулял, гулял… Не 
скандалил, руку на жену не 
поднимал, но остановиться 
все никак не мог. Точь-в- 
точь как отец Наташи.

Тогда взяла она своего 
сыночка на руки и верну-
лась домой. К матери, 
сестрам. Но мать не очень-
то обрадовалась:

– Я вон всю жизнь жила 
с твоим отцом, терпела…

– А я терпеть не буду. 

Не хочу я жить, как ты.
Свою обиду на дочь 

мать погасила рюмочкой.
А потом постепенно 

угасла и сама. И снова шеп-
тались соседки:

– Отмучилась и дочек 
освободила.

Похоронили мать , 
сняли с зеркала черную 
ткань … И стала думать 
Наталья, как ей теперь 
одной троих поднимать 
– сына и Тоню с Соней.

Но девочки особых хло-
пот не доставляли. Да они и 
сами к тому времени стали 
совершеннолетними. Обе 
хорошенькие, обе не лени-
вые. И одной, и другой же-
нихи нашлись. Сначала 
Соня, а потом и Тоня пере-
шли жить к своим мужьям. 
К тому же законным, а не 
гражданским.

Узнав об этом, тут же 
наведался Дмитрий – отец 
маленького Аркаши.

– Все, Натаха, я пить 
завязал, – клялся он. А от 
самого перегаром пахнуло. 
И Наталья показала ему на 
дверь.

…Аркадий возвращал-
ся домой из колледжа, 
когда у подъезда его оста-
новил незнакомый мужчи-
на. Спросил:

– Парень, ты здесь жи-
вешь?

– Здесь.
– А в какой квартире?
– Может, вам еще ска-

зать, где ключи от кварти-
ры и где деньги лежат? – 
усмехнулся Аркадий.

– Да я в семнадцатую 
дозвониться не могу. Там 
раньше жила хорошая 
девочка Наташа.

– Девочка там больше 
не живет. Там живем мы с 
мамой – Натальей Алек-
сандровной.

Незнакомец извинился 
и пошел к белой иномар-
ке, на которой, видимо, 
приехал. Аркадий под-
нялся на свой этаж. Мамы 
дома не было. Дверь Арка-
дий открыл своим клю-
чом. Но не успел захлоп-
нуть ее, как на лестничную 
площадку забежал все тот 
же незнакомец.

– Как, говоришь, зовут 
твою маму – Наталья Алек-
сандровна?

– Да.
– А тебя как зовут?
– Аркадий.
– Привет, тезка! Пожа-

луйста, позвони своей 
маме. Или скажи, как поз-
вонить.

Позвонил сын.
– Мам, к тебе гости. 

Вернее, гость. Правда, он 
вначале спросил девочку 
Наташу… А зовут его тоже 
Аркадием. Мам, ты поче-
му молчишь? Ты скоро 
придешь? Ма-ма!

Наташа прибежала 
домой быстро. Аркадий 
подумал, что мог бы и не 
узнать ее, если бы встретил 
на улице. И она подумала 
то же самое…

Уже через час белая 
иномарка покинула двор 
старой пятиэтажки. Когда 
Аркадий шел к машине, то 
даже не оглянулся, хотя был 
уверен, что Наташа смотрит 
в окно. Ведь, оглянувшись, 
он бы еще раз подумал о 
той симпатичной девочке 
из своего двора. Но в окне-то 
была уже не она…

житейские истории

Искал он девочку  
из своего двора

Галина 
БАБАНАКОВА. 

На весельчака, балагура и любимца женщин 
Аркадия вдруг напала тоска.

– Жениться тебе надо, – посоветовала любя-
щая мама единственному сыну.

– В третий раз? Не хочу! – закапризничал 
сорокатрехлетний «мальчик».

– Тогда заведи новую подружку.
– А-а, ну ее – что старая, что новая!.. Все они 

одинаковые! – Сказав это, Аркадий сам же 
рассмеялся. Он ведь не раз слышал, что так 

обычно женщины говорят про мужчин.
Перемена в настроении захандрившего сына 

понравилась его маме Татьяне Борисовне.
– Аркашенька, а когда у тебя отпуск? Ты уже 

выбрал страну? Или опять в Турцию?
– Не нужен мне берег турецкий, мамулечка. 

Может, махнуть мне на свою малую родину, а?
Татьяна Борисовна вместо ответа только 

вздохнула и тут же засобиралась к себе до-
мой…

Фото Федора Баранова.
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правовое поле

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

От имени 
«мертвых душ»

На днях в Юрге выне-
сен приговор бывшей со-
труднице одного из город-
ских отделений Сбербанка 
27-летней Анне Сусовой, 
«нагревшой» родное фи-
нансовое учреждение бо-
лее чем на 1 млн. руб. Она 
признана виновной в мо-
шенничестве и получила 4 
года лишения свободы 
общего режима. Факты 
мошенничества и присво-
ения федеральных средств, 
выделенных на выплаты 
компенсаций по вкладам, 
имевшимся в Сбербанке 
до 1991 года, вскрылись 
летом прошлого года во 
время проверки, которую 
провели оперативники 
отдела по борьбе с эконо-
мическими преступлени-
ями. Подозрение пало на 
контролера-кассира Анну 
Сусову. Было возбуждено 
уголовное дело по ч. 3 ст. 
159 Уголовного кодекса РФ 
(«Мошенничество, совер-
шенное лицом с использо-
ванием своего служебного 
положения, а равно в 
крупном размере»). В ходе 
расследования первона-
чальные предположения 
подтвердились. 

Вначале в уголовном 
деле фигурировала сумма 
в полмиллиона рублей, но 
потом она выросла вдвое. 
Как было установлено, 
контролер-кассир А. Сусо-
ва в течение двух лет при-
сваивала выплаты компен-
саций по вкладам. В част-
ности, она оформляла их 
на умерших людей. Со-
трудники отдела по борь-
бе с экономическими пре-
ступлениями ОВД по  
г. Юрге выяснили, что в 
течение 2007–2008 гг. со-
трудница банка прибегала 
к таким махинациям 14 
раз: от имени умерших к 
тому времени вкладчиков 
заполняла заявление на 
получение компенсации, 
подделывала подписи на 
расходных ордерах, после 
чего лично получала  
деньги. Кроме использова-
ния «мертвых душ», при-
менялись и другие схемы 
обмана. Всего же в ходе 
предварительного следс-
твия было доказано свыше 
70 эпизодов мошенничес-
тва, а сумма причиненного 
ею материального ущерба 
составила более 1 млн. 
руб. 

Рассмотрев материалы 
уголовного дела, феде-
ральный суд г. Юрги при-
говорил Анну Сусову к 4 
годам лишения свободы. 
Если это решение не будет 
обжаловано в суд высшей 
инстанции, то оно вступит 

в законную силу. Однако 
точка в деле о махинациях 
с компенсациями по вкла-
дам еще не поставлена. 
Как сообщили в пресс-
службе областного ГУВД, 
уже во время судебных 
слушаний в отношении 
подсудимой было возбуж-
дено еще одно уголовное 
дело за мошенничество: 
дополнительная проверка 
банка вскрыла новые фак-
ты денежных афер с ее 
участием. Сейчас в нем 
насчитывается уже 23 эпи-
зода. Следствие и суд по 
нему еще впереди.

Копеечка  
к копеечке

Многим наверняка па-
мятно хищение крупной 
суммы денег со счетов бан-
ка «Бизнес-Сервис-Траст» 
в Новокузнецке, к которо-
му оказалась причастна 
бывший заместитель на-
чальника отдела вкладов 
населения по пластико-
вым картам Олеся Павло-
ва. С октября 2004-го по 
февраль 2006 года она 
вместе со своим сожите-
лем сняла в банкоматах и 
банковских терминалах 
свыше 12 млн. руб. Полу-
ченные деньги шли на 
расчет по взятым ранее 
кредитам на приобрете-
ние недвижимости, пре-
стижных иномарок  и про-
чих радостей жизни… В 
2008 году суд признал Оле-
сю Павлову виновной в 
банковской афере, на бли-
жайшие годы ее домом 
стала зона общего режи-
ма. Кроме того, ей нужно 
было возместить потер-
певшей стороне матери-
альный ущерб…

Крупные хищения 
вскрылись в начале 2010 
года и в филиале Сбербан-
ка в Ленинске-Кузнецком. 
Когда там сводили годо-
вой баланс, дебет не со-
шелся с кредитом на… 22 
копейки. По меркам про-
стого обывателя, сумма 
вроде настолько пустяко-
вая, что из-за нее и сыр-

бор поднимать даже несе-
рьезно. Но в банке решили 
по-другому и еще раз 
скрупулезно перепрове-
рили все отчетные доку-
менты. В ходе ревизии 
вскрылась схема, позво-
лявшая деньгам долгое 
время беспрепятственно и 
незаметно утекать из бан-
ка. К этому оказалась при-
частна молодая перспек-
тивная сотрудница, в чьи 
обязанности среди проче-
го входил контроль за де-
нежными переводами. По 
данным следствия, всего в 
период с 2005-го по 2009 
год ей удалось «вывести» 
из банка более 19 млн. 
руб…

Судебный приговор по 
этому уголовному делу 
еще впереди.

Дело  
на миллиард

Но, пожалуй, самое 
громкое «банковское» дело 
связано с хищениями 
крупной суммы денег из 
дополнительного офиса 
банка «ВТБ 24» в Новокуз-
нецке. О нем не раз гово-
рили практически все 
СМИ, в том числе и «Куз-
басс». Правда, если пре-
жде речь шла об 1 млрд. 
137 млн. рублей, то потом 
за счет возврата части ук-
раденных денег и возме-
щения ущерба эта цифра 
уменьшилась до 500 млн. 
руб. Всего по уголовному 
делу проходят около де-
сятка человек, шестеро из 
них – бывшие банковские 
служащие. Супругов-афе-
ристов, стоявших за этим 
многомиллионным мо-
шенничеством, в конце 
2009 года арестовали в 
Москве и под стражей 
перевезли в Новокузнецк. 
Остальные фигуранты 
пока находятся под под-
пиской о невыезде. Иму-
щество подозреваемых 
арестовано.

«Афера века» вскры-
лась после того, как банк 
временно приостановил 
кредитование малого биз-

неса, и одновременно с 
этим в банк перестали 
поступать платежи от 
фирм по кредитам, выдан-
ным в 2008–2009 годы. Ор-
ганизатором махинации 
считается начальник отде-
ла кредитования малого 
бизнеса, а ее «правой ру-
кой» – специалист контро-
ля технологии кредитова-
ния этого же отдела. Пос-
ледняя составляла пакеты 
документов, необходимые 
для получения кредитов, а 
ее супруг-коммерсант за-
нимался поиском и скуп-
кой «подставных» фирм. 
Мошенники покупали 
реально существовавшие 
и зарегистрированные 
предприятия, указывая в 
качестве их учредителей и 
руководителей своих зна-
комых. Чтобы создать ви-
димость финансового бла-
гополучия этих фирм, че-
рез их расчетные счета в 
течение двух-трех месяцев 
намеренно «прокачивали» 
крупные суммы денег. А 
необходимое для получе-
ния кредитов залоговое 
имущество обеспечива-
лось фальшивыми ПТС на 
дорогостоящие автомоби-
ли. Готовый пакет доку-
ментов вместе с заявкой на 
получение кредита пере-
давался в отдел по креди-
тованию малого бизнеса, 
где они, естественно, полу-
чали «добро». Большую 
часть кредита аферисты 
получали в банке налич-
ными и вкладывали в до-
рогую недвижимость в 
России и за границей, в 
престижные иномарки. 
Остальные деньги шли на 
«прокачку» расчетного 
счета очередной фиктив-
ной фирмы-заемщика и на 
погашение текущих пла-
тежей по ранее получен-
ным кредитам.

Расследование этого 
уголовного дела еще про-
должается. Чем оно закон-
чится, мы обязательно 
расскажем.

Владимир   
СЕРГЕЕВ.

Владимир   
ДМИТРИЕВ.

банковское дело

Миллионы 
навынОс

Сбербанк России опубликовал на своем  
официальном сайте списки бывших работников, 
уволенных за различные должностные проступки. 
Подобная огласка может поставить крест  
на их дальнейшей банковской карьере.  
Пока в «черном списке» порядка 400 фамилий,  
но со временем он будет дополняться.
Вероятно, такая «превентивная» мера окажется 
далеко не лишней, если учесть, что большинство 
афер в банках совершается именно  
через работников среднего звена.  
Кому, как не им знать все уязвимые места сферы, 
в которой они так активно и успешно трудятся?! 
Причем счет идет на миллионы!

В Новокузнецке вы-
несен приговор Евге-
нию Лебедеву, который 
обвинялся в организа-
ции и содержании при-
тона для занятий про-
ституцией.

Фирму по оказанию 
интимных услуг пред-
приимчивый новокузне-
чанин организовал в 
прошлом году. Он напе-
чатал визитки и размес-
тил в местной газете объ-
явление о наборе деву-
шек на высокооплачива-
емую работу. От желаю-
щих поработать путана-
ми в конторе с красивым 
названием «Жар-птица» 
не было отбоя. За час 
работы девушки брали с 
клиента 600 рублей, по-
ловина из которых по-
том шла хозяину. Звонка 
для выезда к клиентам 
девушки ожидали в спе-
циально арендованной 
квартире в центре Ново-
кузнецка.

Чтобы доказать при-
частность Лебедева к суте-
нерству, оперативники 
установили скрытую ка-
меру в помещении част-
ной гостиницы, куда из 
«Жар-птицы» привозили 
проституток. Один муж-
чина согласился помочь 
милиции выявить притон 
с помощью «контрольной 
закупки». Оплата «любов-
ных утех» и процесс ока-
зания интимных услуг 
снимался на видеокамеру. 
Потом при личном до-
смотре у проститутки 
были изъяты меченые 
купюры. С помощью этих 
и других улик удалось 
доказать причастность 
Лебедева к организации 
фирмы по оказанию ус-
луг сексуального характе-
ра.

Е .  Лебедеву  было 
предъявлено обвинение в 
организации и содержа-
нии притона для занятий 
проституцией, но сам он 
своей вины не признал. В 
судебном процессе подсу-
димый воспользовался 
статьей 51-й Конституции 
РФ и отказался от дачи 
показаний. В своем пос-
леднем слове он заявил, 

что ничем подобным 
больше не занимается.

Суд Центрального 
района Новокузнецка 
признал Е. Лебедева ви-
новным в инкриминиру-
емых ему деяниях и при-
говорил его к трем с поло-
виной годам лишения 
свободы условно. Такое 
наказание вполне устрои-
ло Лебедева, и он не наме-
рен обжаловать его в суде 
высшей инстанции…

Вообще говоря, подоб-
ные уголовные дела в про-
изводстве следователей 
встречаются нечасто. Да и, 
как показывает судебная 
практика, российская Фе-
мида довольно снисходи-
тельно относится к сутене-
рам. И хотя за это предус-
мотрено несколько лет 
реального лишения свобо-
ды, виновные (если, конеч-
но, бизнес интимных услуг 
напрямую не был связан с 
похищениями людей, их 
продажей кому-то для 
последующего занятия 
проституцией, а также 
другими тяжкими пре-
ступлениями) отделыва-
ются, как правило, услов-
ным наказанием. В про-
шлом году, например, в 
Ленинске-Кузнецком су-
дили группу лиц, органи-
зовавших в городе фирму 
«любовных утех». Все они 
получили наказание ус-
ловно – от 2 до 7 лет, с ис-
пытательным сроком от 2 
до 5 лет.

Кстати, несколько лет 
назад кузбасские чекисты 
пресекли канал, по кото-
рому русских девушек и 
женщин нелегально пере-
правляли в одну из араб-
ских стран в качестве про-
ституток для местных 
отелей и увеселительных 
заведений. У истоков пре-
ступного бизнеса стояла 
семейная пара из Ново-
кузнецка. Их задержали, 
судили, но, насколько 
известно, супруги тоже 
отделались легким испу-
гом, попав под амнис-
тию...

Леонид  
ДМИТРИЕВ.

Всеволод 
ВЛАДИМИРОВ.

ближе к телу

Последний 
клиент 

«Жар-
птицы»

тем временем

Жительница Прокопьевска подозревается в созда-
нии преступного сообщества для организации заня-
тия проституцией. Вместе с ней по уголовному делу 
проходят еще четверо ее земляков.

По версии предварительного следствия, вместе с 
подельниками «мадам» подыскивала девушек, в основ-
ном из неблагополучных семей, и путем обмана, 
уговоров, угроз принуждала их идти на панель или 
ублажать клиентов в увеселительных заведениях. Как 
сообщила официальный представитель СУ СКП по 
Кемеровской области Надежда Ананьева, всего в 
2008–2010 гг. организаторы этого интимного бизнеса 
вовлекли в занятия проституцией более двух десят-
ков девушек, в том числе несовершеннолетних. В 
настоящее время обвиняемая арестована и содер-
жится под стражей.



В середине сентября 
пора сажать лукович-
ные цветы — лилии, 
тюльпаны, нарциссы, 
чуть позже гиацинты. 
Они предпочитают хо-
рошо освещенные, за-
щищенные от сильных 
ветров места. Если поч-
ва кислая, нужно пред-
варительно провести 
известкование. Под по-
садки вносят суперфос-
фат (25-40 г на кв. м), 
тоже накануне, перека-
пывая участок на глуби-
ну 20-25 см.

Тюльпаны «прячут» в 
почву на 10-13 см, гиацин-
ты и нарциссы — на 1-2 см 
глубже. А вообще-то глу-
бина посадки зависит от 
величины луковиц, как 
правило, заделывают их 
на два роста, то есть если 
луковица имеет трехсан-
тиметровую высоту, зем-
ли над ней должно быть 6 
см.

В те же сроки высажи-
вают и мелколуковичные: 
крокусы, мускари, или 
мышиный гиацинт, рас-
полагая эти первоцветы 
группами - куртинками 
под деревьями и близ 
кустарников — так они по 
весне будут хорошо осве-
щаться солнцем, посколь-
ку кроны еще безлиствен-
ные, а летом укроются в 
тени, что весьма им по-
лезно. Мелколуковичные 
особо в почву не заглубля-
ют — 5-8 см будет доста-
точно. На одном месте 
они могут оставаться без 
пересадки несколько лет.

До середины сентября 
можно заняться посадкой 
клематисов, роз, флоксов 
и других многолетников. 
Старайтесь заранее под-
готовить участок, запра-
вив его удобрениями и 
перегноем. И обязательно 
меняйте место — «флок-
сы по флоксам» чаще бо-
леют и хуже цветут, то же 
самое относится и другим 
культурами.

Первые заморозки 
весьма опасны для геор-
гины, особенно если клуб-
ни обнажены. Во избежа-
ние неприятностей нужно 
слегка подокучить расте-
ния — корни будут защи-
щены, наберутся крепос-
ти, а значит, и храниться 
будут лучше.

Выкопку не зимую-
щих в почве луковичных 
(иксия, монтбреция, тиг-
ридия и другие) ведут, 
когда слегка пожухнет 

листва. Способов хране-
ния посадочного матери-
ала масса — кто держит 
луковички в холодильни-
ке, кто в погребе, а чаще 
всего их пересыпают дре-
весной золой и оставляют 
в квартире, в самом ее 
прохладном месте, на-
пример, в коробках у бал-
конной двери.

После многочислен-
ных скашиваний к осени 
газонные травы сильно 
истощают почву. Поэто-
му подкормка зеленой 
лужайки не только жела-
тельна — обязательна. 
Можно воспользоваться 
специальным удобрени-
ем для газона, в котором 
содержится большой 
процент калия, железа, 
совсем немного азота и 
полностью отсутствует 
фосфор. Такой питатель-
ный состав хорошо под-
держивает тугор расти-
тельных клеток и способс-
твует повышению содер-
жания в них хлорофилла. 
Травы лучше переносят 
морозы и меньше пора-
жаются грибными забо-
леваниями.

Тамара ДМИТРИЕВА.
Фото  

Федора Баранова.

Во-первых, обязательна 
ежегодная дезинфек-

ция хранилища. Погреба-
ямки обрабатывают — в 
респираторе и защитной 
одежде — сернистым га-
зом, получаемым при 
сжигании серных брике-
тов (25-35 г на 1 кв. м по-
мещения). Затем погреб 
проветривают, оставляя 
открытым на двое-трое 
суток, а недели за две до 
загрузки овощей стены и 
деревянные конструкции 
белят известковым моло-
ком (2 кг свежегашеной 
извести на 10 л воды).

Ячейки в коллектив-
ных хранилищах тща-
тельно и обильно опрыс-
кивают настоем хлорной 
извести (на 10 л воды — 
400 г хлорной извести, 
смесь разбалтывают и 
оставляют, прикрыв по-
суду на 2-3 часа; за это 
время жидкость два раза 
перемешивают). После 
дезинфекции стены и 
деревянные конструкции 
белят известковым моло-
ком с добавлением мед-
ного купороса (1,5-2 кг 

свежегашеной извести, 
100 г медного купороса на 
10 л воды).

Эти мероприятия сни-
зят риск поражения при-
пасов гнилями, грибными 
заболеваниями. Но это не 
все. Надо правильно укла-
дывать овощи на зимов-
ку.

Картофель. В идеале 
клубни перед закладкой 
на хранение нужно хоро-
шенько просушить. Но 
чаще всего их везут в хра-
нилище сразу с поля. Если 
выкопка шла в сухую пого-
ду и из сухой земли, ниче-
го страшного, а если уро-
жай попал под дождь, 
каждый сам принимает 
решение: или возиться с 
сушкой, или быть готовым 
к потерям.

Важно сразу, при коп-
ке, отложить картофель на 
семена. Брать его нужно из 
здоровых, плодовитых 
кустов. По возможности 
зазеленить на солнце и 
хранить отдельно от пи-
щевого картофеля.

Капуста. Убирать ка-
пусту поздних сортов луч-

ше в первой декаде октяб-
ря. При более ранней 
уборке в теплую погоду 
кочаны успевают подвя-
нуть, заразиться возбуди-
телями болезней. На кор-
ню капуста переносит 
кратковременные замо-
розки до минус 5-7 граду-
сов; отойдет и хранится 
без проблем. Но если сре-
занные кочаны подмерзли, 
а потом оттаяли, — разви-
тие гнилей почти неотвра-
тимо.

Следовательно, закла-
дывать на хранение следу-
ет сухие, неповрежденные 
кочаны, не очищая до 
“нижнего белья”, а остав-
ляя пять-шесть прилегаю-
щих кроющих зеленых 
листьев и кочерыгу 2-3 см 
длиной. Размещают капус-
ту на стеллажах, в ящиках 
или подвешивают в сет-
ках.

Морковь, свекла и дру-
гие корнеплоды следует 
убирать до наступления 
устойчивых заморозков. 
Закладывать в закрома 
следует неповрежденные 
овощи — любая механи-

ческая травма становится 
очагом распространения 
инфекции. Ботву у свеклы 
обрезают на уровне голо-
вки, у моркови оставляют 
черешки около сантимет-
ра. Если головка моркови 
на грядке выпирала из 
земли и зазеленилась, то 
есть набрала солонин, 
можно использовать такой 
прием. «Зелень» срезают 
до здоровой ткани оран-
жевого цвета, корнеплоды 
подсушивают в тени и 
темноте, потом закладыва-
ют на хранение.

Нельзя даже на корот-
кое время корнеплоды 
укрывать ботвой, так как 
это способствует инфици-
рованию их различными 
патогенными микроорга-
низмами.

За зиму нужно не-
сколько раз проверить 
состояние овощей, удалять 
заболевшие, а остальные 
опылить мелом (150-200 г 
на 10 кг).

Подготовила
Тамара  

МАЛЫШКИНА.

Очень люблю колокольчики, виолу, но вот беда — эти 
растения имеют двухлетний цикл, то есть цветут на 

второй год. Выращивать каждую весну рассаду не получа-
ется, поскольку и с овощами забот хватает, хотелось бы 
провести сев под зиму. Когда лучше это сделать?

Марина Серегина. Кемерово.
Все справочники по садоводству рекомендуют сев двухлет-

ников вести поздно осенью, в конце сентября — середине ок-
тября. Людмила Ивановна Лемешко давно отказалась от этого 
правила, высевает их в июне, когда управится с основными по-
садками. Почему?

— В этом случае растения уходят в зиму сформировавши-
мися, с крепкой корневой системой, в следующем сезоне зацве-
тают в срок, — уверяет Людмила Ивановна. — Если взять за 
правило подсевать двухлетники ежегодно, пауз-потерь не бу-
дет.

Поздний осенний сев тоже возможен, только нужно быть 
готовым к выпаду, и потому в школках высевают семена погу-
ще. Потом обязательно замульчировать посадки перегноем, 
который аккуратно убирают весной.

Два года подряд у меня пропадают кабачки — срываю 
крепкие, здоровые, а через месяц хранения они съежи-

ваются, высыхают. В чем причина?
Галина Семеновна. Кемерово.

Скорее всего, плоды были сорваны недозревшими, с мягкой 
кожицей, через которую влага быстро испаряется. Следует 
знать: предназначенные для зимнего хранения кабачки и цук-
кини доращивают до максимальной величины, снимают 
только после огрубления кожицы. В этом случае плоды будут 
храниться без проблем при комнатной температуре вплоть 
до нового сезона.

Основные заготовки 
уже сделаны,  
но запас 
дозаривающихся 
томатов еще 
имеется, равно как 
и перца сладкого. 
Попробуйте 
приготовить из них 
вот такие салаты —  
зимой они будут 
очень кстати.

Салат из зеленых 
помидоров  
с квашеной капустой

1 кг зеленых помидоров, 
1,5 кг квашеной капусты, 1 
кг лука.

Заливка: на 1 л воды — 
30-40 г соли, 50 г сахара, 10-
12 г черного перца, 3-4 лавро-
вых листа, 3-4 горошины 
душистого перца.

Зеленые помидоры сред-
ней величины (годится пос-
ледний сбор плодов перед 
удалением растений из поч-
вы) опустить на 1-3 минуты 
в кипящую воду, охладить в 
холодной и сразу снять кожи-

цу. Нарезать тонкими плас-
тиками. Лук очистить и 
нарезать кольцами. Из свеже-
приготовленной квашеной 
капусты слегка отжать сок. 
Подготовленные овощи уло-
жить слоями в банки, запол-
нить горячей заливкой и 
пастеризовать при 90 граду-
сах: 0,5 л банки — 15-20 мин., 
литровые — 25-30 мин.

Помидоры,  
консервированные 
дольками

Заливка: на 1 л воды — 
15-20 г соли, 20-40 г сахара, 
2-3 г лимонной кислоты.

Для этих консервов 
пригодны только помидо-
ры с мясистой мякотью 
типа Бычьего сердца, Бу-
денновки и других.

Плоды опустить на 1-2 
минуты в кипящую воду, 
охладить в холодной и сра-
зу снять кожицу. Очищен-
ные помидоры разрезать на 
2-4 части, уложить в бан-
ки, не уплотняя, и запол-
нить кипящей заливкой. 
Пастеризовать при 90 гра-
дусах: 0,5 л банки — 30 
мин., литровые — 35-40 
мин.

Икра-ассорти
1 кг сладкого перца, 3 кг 

баклажанов, 1 кг моркови, 1,5 
кг помидоров, 750 г лука, 0,5 
л растительного масла, соль 
по вкусу. 

Все очереди жарить по 
очереди, помидоры — пос-
ледними. Затем все вместе 
переложить в кастрюлю и 
тушить 40 мин. Перело-
жить икру в стерильные 
банки и закатать.
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коротко о важном

хранение

вопрос — ответ

впрок

Цветник  
в сентябре

В закромах - 
порядок

«Заселение» хранилищ уже началось.  
Варенья-соленья особых условий не требуют, 
была бы пониженная температура, и хорошо. 
Другое дело – свежие овощи и картофель;  
если не выполнять весьма несложные,  
но обязательные правила,  
сохранность не обеспечить.
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Во время брака  
наша семья взяла  
в ипотеку квартиру. 
Первый взнос внесли 
мои родители.  
С мужем развелись,  
и он перестал 
платить  
свою часть ипотеки.  
Все бремя  
по погашению  
займа легло  
на мои плечи,  
при этом  
он все-таки остается 
собственником 
жилья  
и отказывается 
переоформить его 
на нашего ребенка.
Что можно  
сделать, чтобы  
не оказалось так:  
я погашу весь заем 
за 15 лет, а он будет  
собственником  
за мой счет?

И.(по электронной 
почте).

Ситуация сложная, но 
не тупиковая.

По Семейному кодек-
су Российской Федерации 
все имущество, нажитое в 
браке, является совмест-
ной собственностью суп-
ругов – независимо от 
личного вклада каждого в 
его приобретение. Все 
платежи по ипотечному 
кредиту, произведенные 
в период брака, считают-
ся осуществленными за 
счет общего имущества 
супругов. Если первый 

платеж оплачивали роди-
тели, то нужен договор 
займа, чтобы этот взнос 
делился между бывшими 
супругами. Банки, как 
правило, записывают суп-
руга/супругу в созаемщи-
ки, и таким образом пара 
несет солидарную ответс-
твенность. Банку все рав-
но, кто из супругов будет 
платить. Его волнует толь-
ко своевременное внесе-
ние ежемесячных плате-
жей. 

Но вот при разделе 
имущества делятся и об-
щие долги. В соответствии 
с частью 3 статьи 39 Се-
мейного кодекса РФ об-
щие долги супругов при 
разделе имущества супру-
гов распределяются меж-
ду супругами пропорцио-
нально присужденным им 
долям. 

Поэтому, если кварти-
ра находится в совместной 
собственности, при ее раз-
деле на  бывшего супруга  
нашей читательницы воз-
ложат обязанность по 
уплате половины креди-
та. 

Заложенная квартира 
находится в совместной 
собственности, и она под-
лежит разделу в соотно-
шении 50 на 50, а банк при 
этом будет привлечен в 
качестве третьей сторо-
ны. 

При наличии детей 
суд  может выделить долю 
в размере, большем 50%, 
тому из супругов, с кото-
рым остаются дети. Соот-
ветственно судом может 
быть поделен и платеж по 
ипотеке.

Банк может и без суда  
переоформить кредит из 
солидарного в индивиду-
альный на одного из суп-
ругов, если сочтет прием-
лемой платежеспособ-
ность одного заемщика, а 
также при согласии быв-
шего супруга.

9 сентября 2010 г.24
калейдоскоп

Семейный адвокат

Василий 
ДУБСКИЙ.

E-mail: spk@kuzbass85.ru
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Спринт-новости

Кроссворд

Как поступить 
с ипотекой, 
если семьи 
уже нет?

CMYK

Кикбоксинг
Чемпионом первых 

Всемирных игр боевых 
искусств вернулся в род-
ной Новокузнецк Евгений 
Губарь.

На соревнованиях в Пеки-
не воспитанник тренера Сер-
гея Москота победил в состя-
заниях по кикбоксингу в весо-
вой категории до 81 кг.

Хоккей с мячом
В Москве проходит 

совместный тренировоч-
ный сбор первой и моло-
дежной сборных России.

Любопытный факт: обе-
ими сборными руководят 
специалисты, имеющие 
отношение к кемеровскому 
«Кузбассу». Так, главной 
командой «рулит» нынеш-
ний спортивный директор 
нашего клуба Сергей Фир-
сов, а молодежной - экс-на-
ставник «Кузбасса» Сергей 
Мяус. Кроме того, в составе 
первой сборной находятся 
шесть кемеровских хоккеис-
тов (Сергей Морозов, Павел 
Булатов, Дмитрий Стари-
ков, Александр Ким, Вадим 

Стасенко, Павел Рязанцев) 
и еще двое - в «молодежке»: 
Александр Антипов и Де-
нис Борисенко.

В рамках сбора команды 
провели между собой два 
контрольных матча. В пер-
вой игре (два тайма по 35 
минут) старшие победили 
со счетом 7:4 (в главной ко-
манде мячи провели Рязан-
цев - 2, Бушуев, Перминов, 
Иванушкин, Доровских и 
Ларионов, в молодежной - 
Цыганенко - 2, Шардаков и 
Егорычев), а во второй (два 
тайма по 40 минут) - со сче-
том 12:2 (Рязанцев - 3, Лома-
нов -2, Стасенко -2, Чермных 
-2, Максимов, Иванушкин, 
Перминов – Цыганенко - 2, 
Могильников).

Хоккей  
с шайбой

И в третьем выездном 
матче чемпионата Моло-
дежной хоккейной лиги 
«Кузнецкие медведи» по-
терпели поражение.

В Челябинске наша ко-
манда уступила местному 
клубу «Белые медведи» со 

счетом 2:3 (у гостей отличи-
лись Данилов и Ковтун). 
Вчера состоялась повторная 
встреча соперников.

Сноуборд
Несмотря на трагичес-

кое событие, произошед-
шее в Швейцарии, сбор-
ные команды России по 
сноуборду в параллель-
ных дисциплинах и сноу-
борд-кроссе, в составе 
которых находятся и 
спортсмены Кемеровской 
области, продолжат тре-
нировочные занятия.

Такое решение приняла 
Федерация горнолыжного 
спорта и сноуборда России. 
Дело в том, что 3 сентября в 
Швейцарии на тренировке 
в результате несчастного 
случая погибла самая юная 
сноубордистка юношеской 
сборной России - 14-летняя 
Полина Петроченко. В со-
став сборной уроженка 
Новосибирска была вклю-
чена лишь минувшим ле-
том. Специалисты предре-
кали ей большое спортив-
ное будущее…

Сергей ИВАНОВ.

МАГАЗИН для ПЧЕЛОВОДОВ
Открытие 14 сентября в 14.00.

Покупаем и продаем  
продукты пчеловодства.   

 Б-р Строителей,22 («Пчелоцентр»).  
Тел.51-11-84.                                                                            
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 8-800-200-52-52

«Эвалар» - марка № 1 в России!*

Рецепт стройности
от компании «Эвалар»

Утром: кофе «Турбослим»
Вечером: чай «Турбослим»

«Турбослим» впервые позволяет 
худеть не только днем, но и ночью! 

«Турбослим» – почувствуйте  
разницу с ним!

Спрашивайте в аптеках!

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50, www.evalar.ru ОГРН 1022200553760

* По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты  
для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009.

События
1913. Военный лет-

чик Петр Нестеров пер-
вым в мире выполнил 
«мертвую петлю».

1970. Начат выпуск 
автомобилей «ВАЗ-
2101» - «Жигули»

По горизонтали: 1. 
Старинная русская мера 
веса. 3. Часть архитектур-
ного пространства, огра-
ниченная рядами колонн 
или столбов. 5. Многолет-
ний злак, кормовая куль-
тура. 6. Одна из жердей, 
служащих для запряжки 
лошади. 10. Нефтяной 
продукт. 11. Остров на се-
вере Средиземного моря. 
15. Многолетний плавучий 
лед. 16. Змея подсемейства 
удавов с яркой окраской. 
17. Химический элемент, 
галоген. 

По  вертикали: 1. Спе-
циальное седло для испол-
нения акробатических 
номеров на лошади. 2. В 
греческой мифологии ис-
кусный зодчий. 3. Пустыня 

на юго-западе Африки. 4. 
Навязчивое состояние 
страха, развивающееся 
при некоторых психичес-
ких заболеваниях. 7. Кар-
тина А.Венецианова. 8. 
Место в пустыне, покры-
тое растительностью. 9. 
Овощное растение. 11. 
Лубяное или берестяное 
изделие. 12. Театральная 
осветительная аппарату-
ра. 13. Город в Японии, на 
острове Хонсю. 14. Опера 
Д.Бортнянского. 

По горизонтали: 1. 
Пуд. 3. Неф. 5. Ежа. 6. Ог-
лобля. 10. Мазут. 11. Корси-
ка. 15. Пак. 16. Боа. 17. Иод. 

По вертикали: 1. Пан-
но. 2. Дедал. 3. Намиб. 4. 
Фобия. 7. Гумно. 8. Оазис. 9. 
Латук. 11. Короб. 12. Рампа. 
13. Иваки. 14. Алкид. 

Ре
кл

ам
а.




